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 ▀ Как вернуть «плохие» 
долги Bank RBK?
Владимир Ким вспомнит и применит опыт «Казахмыса»

николай Дрозд                           

Стратегический акционер Bank RBK 
Владимир Ким прокомментировал 
вчера основные мотивы, побудив-

шие его принять  решение о докапитали-
зации  банка,  столкнувшегося   с  кризи-
сом  ликвидности. Впрочем, вопрос, был 
ли на самом деле у г-на Кима выбор, оста-
ется в значительной степени открытым. 

Главной причиной осуществления 
вливаний в банк он назвал обеспокоен-
ность развитием ситуации со счетами 23 
тыс. физических лиц  в  случае, если бы  
финансовым властям пришлось бы при-
нимать более  радикальные варианты 
вмешательства, связанные с отзывом или 
приостановлением лицензии. Среди роз-
ничных клиентов банка – не более 100-150 
крупных депозиторов, которых нельзя 
отнести к неквалифицированным инве-
сторам. И хотя 20 тыс. депозиторов это не 
150 или 200 тыс., как в крупных банках, 
волна социального  недовольства была  
бы  неизбежна. Именно это обсуждалось, 
когда ситуация докладывалась главе госу-
дарства, а затем на заседаниях правления 
«Казахмыса», где принималось  решение 
о  вливаниях.  И по выражению Владими-
ра Кима, если бы они не были приняты, 
«сердце было бы не на месте». 

Попытка быть только 
миноритарием
Вторым по значимости мотивом было 
нахождение в банке части счетов кор-

порации.  При этом спикер подчеркнул, 
что банк не кредитовал «Казахмыс» или 
какие-либо другие его бизнесы и в этом 
смысле его совесть чиста и он действи-
тельно, пожалуй, выглядит  одним из  наи-
лучших  антикризисных инвесторов. Тем 
не менее, «Казахмыс» и Владимир Ким   
вряд  ли бы смогли позволить себе влива-
ния  такого  масштаба, оставайся  цены на 
медь там,  где они  были  в 2014-15 годах, 
ниже 5  тысяч долларов  за тонну. Вряд ли 
бы схему оздоровления банка удалось бы 
найти также, если  бы  не  согласие  круп-
нейших  кредиторов  на  выделение 595 
млрд  тенге  проблемных  кредитов.

160 млрд  тенге вливаний  в капитал  и 
ликвидность выглядят, конечно, крупной 
суммой, но  не  такой  уж большой  циф-
рой, учитывая масштабы  бизнеса  в казах-
станской  медной  отрасли, и какого-либо 
отвлечения  средств, не позволяющего ре-
ализовать инвестиционные  программы, 
не произойдет.  

До случившегося кризиса он видел себя 
исключительно в роли миноритарного ак-
ционера банка, которым стал по просьбе 
его руководства.  Ожидания были связаны 
с ростом  стоимости этой инвестиции за 
счет дивидендов и повышения стоимости 
банка, и это инвестирование явно не было 
в числе основных направлений корпора-
тивного развития «Казахмыса».  Акционер 
не уверен, могли ли осуществиться эти 
планы, если бы не произошедший в банке 
кризис ликвидности. При этом именно г-н 
Ким инициировал начало проверок в бан-

ке, начиная с июня, когда он увидел, что  
из  банка  уходит ликвидность и это нарас-
тает «как снежный ком». Впрочем, сейчас 
он считает, что его позиция могла быть и 
жестче, и тогда можно  было бы избежать 
выдачи большого количества кредитов, 
называлась сумма 120-150 миллиардов 
тенге в последние месяцы. 

Кредиты не являются полностью 
безвозвратными 
Свежеиспеченный стратегический акци-
онер банка достаточно осторожен в оцен-
ках проблемного кредитного портфеля 
фининститута, говоря о безответственно-
сти и беспечности, но пока не о системном 
кредитовании  аффилированных менед-
жменту и акционерам бизнесов.  

Настороженность спикера, имевшего 
опыт общения с банками мирового клас-
са, вызывает, например, отсутствие каких-
либо процедур, связанных  с  внесением 
дополнительных залогов в случае обесце-
нения земли или  недвижимости. Акции 
Kaz Minerals, являющиеся абсолютно лик-
видной  бумагой, учитываются в качестве 
залогового обеспечения в 40 или 50%  от 
рыночной  стоимости. В случае их обесце-
нения мировые банки требуют от заемщи-
ков сначала внесения дополнительных па-
кетов акций, а затем и наличных средств, 
иначе происходит закрытие сделки на 
крайне  невыгодных условиях и продажа 
акций  по невыгодным  ценам. 

[Продолжение на стр. 2]
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мАЙнинг ДоЛЖен 
обЛАгАтьСя 
нАЛогАми

Майнинг криптовалют как вид бизнес-де-
ятельности должен регистрироваться и под-
падать под налогообложение, заявила первый 
зампред Центробанка России Ольга Скоро-
богатова в интервью телеканалу «Россия 24». 
«Майнинг — это не только и не столько дея-
тельность по производству криптовалют», — 
отметила она. «Майнинг, используется, как 
правило, при применении технологии блок-
чейн и является валидацией транзакции, 
которая в виде блоков представлена в этой 
технологии», — пояснила первый зампред ЦБ.  
«Валидация осуществляется путем подбора 
сложных математических формул, действи-
тельно для этого требуется большая инфра-
структура, поэтому мы считаем, что это вид 
деятельности, безусловно. И как вид деятель-
ности он должен быть зарегистрирован и под-
падать под налогообложение», — отметила 
Ольга Скоробогатова. «Мы имеем в виду юри-
дические лица и частных предпринимателей, 
которые таким видом деятельности хотели бы 
заниматься», — подчеркнула первый зам-
пред ЦБ РФ. Напомним, президент России Вла-
димир Путин в октябре поручил разработать 
и принять законопроект о регулировании 
криптовалют в России в первом полугодии 
следующего года. (vestifinance.ru)

ToShiBa ПроДАЛА 
ПроизВоДСтВо 
теЛеВизороВ

Японская компания Toshiba объявила 
о продаже подразделения по производству те-
левизоров и другой видеотехники китайской 
группе Hisense за 12,9 млрд иен ($114 млн). 
Как уточнили в Toshiba, 95% акций Toshiba 
Visual Solutions Corporations (TVS) будут пере-
даны одной из «дочек» Hisence к концу февра-
ля 2018 года или вскоре после этого, при усло-
вии получения разрешений соответствующих 
регуляторов. The Financial Times напоминает, 
что одно время именно это подразделение 
Toshiba символизировало процветание япон-
ских технологий и сделало бренд узнаваемым 
по всему миру. Между тем сейчас Toshiba несет 
существенные убытки и распродает активы 
после банкротства ее американской атомной 
«дочки» Westinghouse Electric Co. В сентябре 
корпорация подписала соглашение о прода-
же самого ценного подразделения, выпуска-
ющего чипы памяти, за 2 трлн иен. Однако 
в начале ноября топ-менеджеры Toshiba при-
знались в том, что строят антикризисные 
планы на тот случай, если сделка не будет за-
вершена до конца финансового года (31 марта 
2018 года). (rosbalt.ru)

ПоЛоВинА богАтСтВ 
мирА ПринАДЛеЖит 
1% ЛюДеЙ

Совокупный показатель благосостояния 
населения мира с середины 2016 года по се-
редину 2017 года увеличился на 6,4% и до-
стиг $280 трлн, свидетельствуют данные 
ежегодного доклада Global Wealth Report 
швейцарского банка Credit Suisse. Темпы ро-
ста были максимальными за последние пять 
лет и обусловлены повышением стоимости 
недвижимости и котировок акций. В связи 
с тем, что благосостояние увеличивалось 
быстрее роста численности населения, по-
казатель в расчете на человека достиг рекорд-
ных $56,54 тыс. по сравнению с $52,074 тыс. 
год назад. При этом 1% самых обеспеченных 
людей сейчас принадлежит половина миро-
вых богатств. Их доля повысилась до 50,1% 
по сравнению с 42,5% в разгар финансового 
кризиса 2008 года.  «Доля 1% богатейших 
людей находится на пути роста со време-
ни кризиса, превзойдя уровень 2000 года 
в 2013 году и достигая после этого пиковых 
значений ежегодно, — отмечается в сообще-
нии банка. — Глобальное неравенство яв-
ляется, безусловно, высоким и увеличилось 
в посткризисный период». За последний год 
в мире появилось 2,3 млн новых долларовых 
миллионеров, в результате чего их общее ко-
личество достигло 36 млн.  («интерфакс-Ка-
захстан»)

aliBaBa ПоКУПАет 
ДоЛю В  «АшАн»

Холдинг Alibaba Group достиг договорен-
ности о приобретении пакета акций ком-
пании Sun Art, которая в Китае оперирует 
400 гипермаркетами «Ашан» и супермарке-
тами RT-Mart. В соответствии с соглашени-
ем онлайн-компания получит 36% акций 
и сформирует альянс с Auchan Retail SA с це-
лью дальнейшего захвата китайского рынка 
продуктового ретейла. Третьим партнером 
станет гонконгская Ruentex, ранее рабо-
тавшая с Auchan в КНР. В соответствии с со-
глашением Alibaba предоставит партнерам 
технологии и ресурсы, которые помогут ре-
тейлеру завоевывать новые рынки и бороть-
ся с американской Wal Mart, активно работа-
ющей в Китае. Это уже не первое вложение 
Alibaba в офлайн-торговлю. Ранее компания 
приобрела Suning Commerce и Intime Retail 
Group Co. и оснастила их магазины современ-
ным оборудованием, что позволило повы-
сить продажи и сократить издержки. Alibaba, 
начинавшая исключительно с онлайн-тор-
говли, существенно повысила число своих 
клиентов. Аналитики Bloomberg отмечают, 
что Alibaba в данном случае идет по стопам 
Amazon, которая скупала универмаги задол-
го до покупки за $13,7 млрд компании Whole 
Foods Market, владеющей продуктовыми ма-
газинами в США, Канаде и Великобритании. 
Прокомментировавший ситуацию анали-
тик Вейвен Хан из Bain&Company подчер-
кнул, что Alibaba после этой сделки вступает 
на территорию, где у нее недостаточно опыта. 
В частности, речь идет о необходимости по-
лучать разные лицензии, нанимать больше 
рабочих, платить налоги и решать вопрос 
с землей. (рбК)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДрОВЫЕ 
ПЕрЕСтАНОВКИ 
И НАЗНАчЕНИя

 ▀ Как чувствуют себя luxury-
бренды на рынке Казахстана?

елена брицкая

об этом «Капитал.kz» довольно от-
кровенно рассказал генеральный 
директор  Esentai Mall Жанибек 

Алькеев.

– Жанибек, во сколько можно оценить 
обороты рынка luxury в Казахстане? 

– У казахстанского рынка luxury есть 
большой потенциал для развития. Еще и 
потому, что после девальвации он сильно 
просел в долларовом выражении. Точных 
стоимостных оценок оборотов в сегменте 
luxury нет. Скажем так, это сотни милли-
онов долларов в год. За последние пять 
лет рынок созрел, потребности клиентов 
растут, и мы пытаемся их удовлетворять. 
Несмотря на экономическую ситуацию в 
стране, последние два года мы снова ви-
дим заметный рост по оборотам в тенге. А 
в долларовом выражении рынок отыгры-
вает позиции. 

Но этот спад нельзя назвать сугубо 
казахстанским, и на мировом рынке не-
которые luxury-бренды проседают, а не-
которые успешно растут. Именно в кризис 
видно, кто сильнее, а кто не был готов к 
вызовам. 

– и кто себя чувствует хорошо, а кто 
не очень?

– Например, бренд Gucci показывал в 
последнее время сильный рост по миру 
и в Казахстане. Кроме того, некоторые 
бренды из масс-маркета начинают делать 
линейки для премиум-сегмента. Кстати, 
очень хороший знак для ретейл-рынка Ка-
захстана – приход H&M. Это своего рода 
индикатор для вхождения в страну для 
других брендов, в том числе и люксовых. 

– А как перераспределяется рынок 
luxury между Астаной и Алматы? если 
бы вы открывали Esentai Mall сейчас, 
какую локацию бы выбрали?

– В Алматы сейчас крупная площадка в 
данном сегменте – это Esentai Mall, также 
есть Villa dei Fiori и стрит-ретейл. В Астане 
это «Керуен» и стрит-ретейл. Тенденция 
такова, что все люксовые бренды старают-
ся переехать в ТЦ. К примеру, мы открыли 
не так давно ювелирную галерею, которая 
объединила семь мировых брендов, рабо-
тавших до этого в  разных точках города. 
Проект оказался успешным, мы будем его 
расширять. 

Сложно сказать, что рынок делится в 
прямом смысле между Астаной и Алма-
ты. В Esentai Mall представлены в основ-
ном уникальные бренды, которых больше 
нигде в стране нет – это, например, Louis 
Vuitton, Dior и Prada. В этом году к нам при-
шел Moncler, с которым мы долго вели пе-
реговоры. Это те бренды, которые зашли 
в Казахстан напрямую, что немаловажно.  

По сути, если в Астане или Алматы бу-
дут открываться новые магазины, это бу-
дет свидетельствовать о росте покупатель-
ской способности и росте рынка в целом. 

Что касается локации: ЭКСПО в Астане 
стал отличным толчком для дальнейше-
го развития туризма. В Алматы мы тоже 
очень хотели бы развивать туристическое 
направление, чтобы привлекать в молл 
иностранных покупателей. К нам уже при-
езжают шопинг-группы из Китая, Индии. 
Мы разрабатываем пакетные решения для 
таких покупателей. И хотим начать вести 
переговоры с правительством об облегче-
нии визового режима для краткосрочных 
шопинг-туров для китайских туристов. 

Но если бы мы открывались сейчас, то, 
однозначно, снова открыли бы Esentai Mall 
в Алматы. Алматы, я считаю, продолжает 
оставаться городом бизнеса и показывает 
хорошую покупательскую способность. А 
в будущем, возможно, и Астана…

– есть планы по проектам в Астане?
– Планы есть. Когда цены на нефть под-

нимутся, будет видно (смеется).

– Сколько бутиков сейчас в Esentai 
Mall и сколько было, когда магазин 
только открылся? Сколько игроков при-
растает каждый год? 

– Сейчас у нас более 100 арендаторов. 
При открытии было примерно столько же, 
но их состав был иным. Тогда присутство-
вал luxury и масс-маркет. От последнего 
мы решили отказаться в рамках проекта 
реконцепции. Сейчас и первый, и второй 
этаж отведены под luxury-бренды. В сле-
дующем году мы планируем завести на 
второй этаж как минимум два бренда. Рас-
крывать их пока не буду, но они уже при-
сутствуют в городе. А на третьем этаже у 
нас расположен премиум-сегмент. Кроме 
того, так получилось, что целый corner у 
нас заняли казахстанские дизайнеры. Это 
мультибрендовый бутик Pink Label, кон-
цептуальный Mechanical Piano, магазины 
дизайнеров Михаила Кравеца, Сакена 
Жаксыбаева. В бутике Pink Label, в кото-
ром представлены сразу несколько ка-
захстанских брендов, можно купить уни-
кальные вещи из войлока, они интересны 
и иностранцам. Ценовой сегмент у наших 
дизайнеров – что-то среднее между масс-
маркет и премиум. Спрос на такие вещи 
еще не до конца реализован и держится во 
многом на энтузиазме самих дизайнеров. 
Но Esentai Mall может стать площадкой, 

на которой будут раскручиваться и казах-
станские бренды.

– Когда в 2012 году louis Vuitton при-
шел в Казахстан, он заявил, что в мире 
казахстанцы показывали хорошие пря-
мые покупки бренда, и были планы 
видеть такие же хорошие результаты 
здесь. они оправдались?

– Louis Vuitton, Dior и Prada – это  бренды 
с богатой историей, их вещи показывают 
статусность своих владельцев. Спрос на 
них стабилен. К тому же эти бренды ори-
ентированы на индивидуальный подход 
к клиенту, что очень ценится, особенно у 
нас,  на востоке. Помимо этих брендов, хо-
рошо себя чувствует Gucci. И еще в Казах-
стане очень любят мягкие кашемировые 
вещи Loro Piana – кстати, бренд расширил 
площадь магазина в этом году. 

– Как выстроена ценовая политика у 
этих брендов в Казахстане?

– Основной наш конкурент по ценам, 
по-прежнему, Москва. Хотя у нас цены, 
может быть, немного меньше московских, 
потому что в Казахстане ниже НДС. И в 

Дубай казахстанцы продолжают ездить, 
хотя по многим брендам ценовые пред-
ложения у нас лучше. Конечно, с Италией 
и Францией тяжело конкурировать. У нас 
цены выше как минимум на НДС (улыба-
ется). Зато по сравнению с Китаем мы вы-
игрываем на 10-15%. Если бы не визовые 
преграды, китайские клиенты приезжали 
бы чаще. Мы также думаем над некоей си-
стемой tax refund, чтобы быть конкурент-
ными в этом плане. Но все это пока в раз-
работке.

– А какие люксовые бренды ушли за 
эти пять лет из Казахстана и почему?

– Например, Ralph Lauren ушел с рынка 
по той причине, что это было глобальным 
решением. А чтобы сам бренд решил по-
кинуть именно местный рынок, таких 
примеров нет.     

– закончился ли кризис для luxury-
сегмента в Казахстане? он вообще был?

– Я бы это назвал испытанием на проч-
ность. Luxury-сегмент подвержен не толь-
ко спадам по экономическим причинам, 
но и из-за смены настроений покупателей. 
Например, из-за девальвационных ожида-
ний, которые сохранялись долгое время. 
Но на западе страны не так давно, нако-
нец, запустили Кашаган, у ТШО есть про-
екты развития. Вслед за восстановлением 
экономики восстановится и наш сегмент. 
Это один фактор. А второй – развитие ту-
ризма окажет на нас положительное воз-
действие.

Кроме этого, сейчас в ожидании Нового 
года у покупателей хорошее настроение. 
Продажи в это время традиционно растут.

– Как девелопер Esentai Mall помогает 
своим арендаторам пережить трудные 
времена? После девальвации арендато-
ры многих трц просили не привязывать 
их платежи к доллару… о чем просят 
Esentai Mall luxury-бренды?

– Да, и у Esentai Mall все договоры были 
привязаны к доллару, так как у нас, как у 
девелопера, есть обязательства, связан-
ные с немалыми инвестициями. После 
того, как произошла девальвация, мы с 
арендаторами сели за стол переговоров  
и индивидуально решали вопрос со став-
ками аренды. Мы нашли некую золотую 
середину. Это было в ущерб нашей доход-
ности, но для нас приоритетом была под-
держка наших партнеров. Ставки, соглас-
но договоренностям, постепенно растут, 
и мы надеемся, что к 2018-2019 годам они 
вернутся к додевальвационным уровням.

– Какие сервисы планируете разви-
вать, чтобы привлечь посетителей?

– Например, в первой половине 2018 
года хотим запустить услугу персонально-
го стилиста. Это будет специальное про-
странство, где клиентам профессионалы 
в области стиля помогут выбирать вещи, 
исходя из заданного бюджета, имиджа и 
брендовых предпочтений. Там же можно 
будет все это и примерить. Для начала ус-
луга будет бесплатной, чтобы наши клиен-
ты, которые ранее никогда не обращались 
к услугам профессиональных стилистов, 
смогли оценить наше предложение.

– Какие игроки сейчас заводят luxury-
бренды в Казахстан именно в сегменте 
fashion, если те не заходят напрямую?

– Теоретически, франчайзи известного 
бренда может стать и казахстанский g пар-
тнер. Но известные бренды – прагматики 
и, несмотря на наличие у потенциального 
партнера денег, имеют дело с уже зареко-
мендовавшими себя игроками на мировом 
рынке. В Казахстане одним из крупнейших 
игроков является Viled Group, их в Европе 
очень хорошо знают и многие заходят в 
партнерстве с ними. Они завели Gucci, Loro 
Piana, Giorgio Armani, Dolce Gabbana. Еще 
присутствует группа G&G Glamour. Они 
завели Max Mara, Emporio Armani, Fendi, 
Sergio Rossi,  Simonetta Ravizza. И, конечно 
же, хочется упомянуть Sauvage Group. Раз-
умеется, есть и другие игроки.  

– инвестиции в Esentai Mall состави-
ли, по некоторым данным, $450 млн, в 
каком году проект окупится? 

– Это долгосрочный проект. Мы дела-
ли упор не на быструю окупаемость, а на 
качество. Пока по планам возврата инве-
стиций у нас есть небольшое отставание, 
в связи с тем, что мы пришли на помощь 
нашим партнерам по ставкам аренды. Но 
с ростом экономики мы выйдем на плано-
вые показатели.

–  Как росли или падали обороты 
Esentai Mall в этом году?

– Цифры по доходам мы не раскрываем. 
Но косвенные показатели роста хорошие – 
посещаемость выросла примерно на 25%. 
В воскресный день нас посещают до 20 
тыс. человек. Этому способствует то, что 
у нас помимо бутиков есть хорошие ресто-
раны, детские развлечения, кинотеатр, га-
строном  и прочие услуги. 

– Как оцениваете перспективы роста 
сегмента luxury в Казахстане в течение 
следующих пяти лет?

– Я думаю, обороты сектора будут ра-
сти на 10-15% в год. И такой же рост мо-
жет быть у Esentai Mall.  От темпов роста 
доходов будет зависеть и рост числа новых 
брендов.

– А с какими брендами сейчас ведете 
переговоры?

– Один из таких брендов, который бы 
хотели видеть и мы, и весь Казахстан, – 
это Chanel. Переговоры идут с 2012 года 
(переговоры с Louis Vuitton начались в 
2004 году, а в Казахстан они пришли толь-
ко в 2012, – ред.). Они очень впечатлены, 
но пока все еще анализируют. Приезжают, 
смотрят, в том числе и на те бренды, кото-
рые уже есть здесь. 

– некоторые трц просят правитель-
ство субсидировать их кредиты. о чем 
вы договариваетесь с властями?

– Мы никаких переговоров в данном на-
правлении не ведем. Понимаем, что и госу-
дарство сейчас испытывает определенные 
трудности. Стараемся ничего не просить. 
Не скажу, что все идеально, но нам удается 
решать проблемы с финансированием и 
обслуживанием наших кредитов. 

 ▀ Как решают квартирный 
вопрос в южном Казахстане?
По итогам 2017 года в ЮКО планируется сдать  
109 многоэтажных домов по «Нурлы жер»

Лариса Халыкова

Стартовавшая в этом году новая госу-
дарственная жилищная программа 
«Нурлы жер», главной целью кото-

рой является повышение доступности жи-
лья для населения, уже ощутимо повлияла 
на рост темпов жилищного строительства 
и реализации жилья через систему жил-
стройсбережений в ЮКО. 

Как проинформировали «Капитал.
kz» в пресс-службе областного акимата, в 
2017 году по области из всех источников 
финансирования ведется строительство 
279 многоэтажных жилых домов на 14694 
квартиры общей площадью 995,7 тыс. кв. 
метров. По итогам года будут введены в 
эксплуатацию 109 домов на 5893 кварти-
ры, или 371,4 тыс. кв. метров жилья.

В разрезе направлений программы си-
туация выглядит следующим образом. 
«Для стимулирования спроса ипотечного 
кредитования БВУ в рамках реализации 
первого направления – повышение до-
ступности ипотечного кредитования – со 
стороны управления строительства ЮКО 
ведутся разъяснительные работы, показ 
видеороликов по телевидению области 
и районов, – сообщили в пресс-службе. – 
Кроме того, в районах и городах области 
установлены баннеры, печатаются мате-
риалы в СМИ».

Наиболее масштабно в регионе реа-
лизуется второе направление – стимули-
рование строительства жилья частными 
застройщиками, предусматривающее, в 
частности, субсидирование государством 
части процентной ставки вознаграждения 
по кредитам застройщиков. Судя по циф-
рам, эта мера действительно стала при-
влекательным фактором для частных за-
стройщиков. Так, за счет частных средств 
16 компаний сейчас строится около 40% 
от общего числа возводимых в ЮКО мно-
гоэтажных жилых домов – 107 из 279. Это 
5405 квартир площадью 430,6 тыс. ква-
дратных метров. 

Правда, 97 домов – переходящие на 
2018 год. По итогам этого года планирует-
ся ввести в эксплуатацию 10 домов на 648 
квартир площадью 65 тыс. квадратных 
метров.

По информации акимата, сейчас также 
ведется работа с БВУ по пяти проектам. 
На недавнем заседании регионального 
координационного совета получили под-
держку три проекта строительства жилья 
– один проект ТОО «Мерей ЛТД» и два про-
екта ТОО «ТРЦ Акмойнак».

Значительные результаты уже в этом 
году даст реализация другого направле-
ния – строительство кредитного жилья 
через систему жилстройсбережений. За 
счет республиканского и областного бюд-
жетов, а также нацкомпаний в области 
строятся в общей сложности 84 много-
этажных жилых дома. По итогам года 
ожидается введение в эксплуатацию 52 

домов – это 3039 квартир, или 189,9 тыс. 
кв. метров. 

Для обеспечения арендным жильем со-
циально уязвимых слоев населения в ЮКО 
ведется строительство 88 арендных жи-
лых домов на 3088 квартир площадью 166 
тыс. кв. метров. 4 из них финансируются 
из Нацфонда РК, строительство 84 домов 
идет за счет областного бюджета. По ито-
гам года планируется ввести в эксплуата-
цию 47 домов (2176 квартир, 116,9 тыс. кв. 
метров). На сегодняшний день введен в 
строй 31 дом (1024 квартиры, 58,4 тыс. кв. 
метров).

За счет государственного бюджета в 
районах и городах области ведется стро-
ительство 21 объекта инженерно-комму-
никационой инфраструктуры на общую 
сумму 8,5 млрд тенге. В этом году плани-
руется ввести в эксплуатацию 8 объектов 
(5704 участка под ИЖС), на сегодняшний 
день введены 7 объектов (2370 участков 
под ИЖС обеспечены 310,4 км инженер-
ной инфраструктуры).

Развитие индивидуального жилищно-
го строительства, как известно, предусма-
тривает реализацию пилотных проектов 
строительства ИЖС единым застройщи-
ком в едином архитектурном стиле. Ме-
стом реализации таких проектов в ЮКО 
определен Шымкент. 

Первый проект – это строительство 
жилого массива Бозарык в одноименном 
микрорайоне, где на площади в 20 га за 
счет привлечения инвесторов для стро-
ительства индивидуального жилья пла-
нируется построить коттеджный городок 
из 166 домов. На сегодняшний день для 
проведения инженерных сетей акиматом 

Шымкента выделены средства на разра-
ботку ПСД. 

Второй проект осуществят в микро-
районе Бозарык-2, здесь на участке 84 га 
планируется построить коттеджный горо-
док из 600 домов. Из областного бюджета 
выделены средства на разработку ПСД на 
строительство жилых домов и инфраструк-
туры. Строительство домов в обоих микро-
районах начнется в следующем году. 

«Реализация этого направления позво-
лит частично покрыть нужды очередни-
ков на земельные участки, – подчеркнул 
руководитель отдела строительства Шым-
кента Абильсейт Рабаев. – Поскольку мы 
все понимаем, что в Шымкенте земельных 
участков не очень много, а очередников на 
них порядка 119 тысяч». По его данным, 
площадь коттеджей будет начинаться от 
120 кв. метров, а участки иметь размер от 
4 до 6 соток.

«В данное время в Шымкенте в очере-
ди на жилье стоят более 33 тыс. жителей, 
– проинформировал Рабаев. – Поэтому, 
естественно, основной акцент для обеспе-
чения населения жильем делается на сти-
мулирование и возведение кредитных до-
мов по доступным ставкам, чтобы в конце 
концов покупатель стал владельцем квар-
тиры. Коммунальное же жилье в собствен-
ность не отдается».

В частности, в этом году в Шымкенте, 
по словам Рабаева, через систему жил-
стройбережений предполагается сдача 
11 кредитных домов на 558 квартир по 
линии нацкомпаний, также по системе 
жилстройбережений планируется сдача 
39 домов на 2423 квартиры. В целом, по 
его данным, в Шымкенте по программе 

«Нурлы жер» в этом году было начато стро-
ительство 201 многоэтажного дома на 737 
тыс. квадратных метров, рассчитанных на 
11271 квартиру. В этом году будут сданы 
76 домов на 302 тыс. квадратных метров 
на 4833 квартиры.

Меж тем годовой план жилищного 
строительства по ЮКО – 550,6 тыс. ква-
дратных метров – уже близок к выполне-
нию. По данным департамента статистики 
области, за 10 месяцев 2017 года в ЮКО со 
всех источников финансирования сдано 
в эксплуатацию 525,4 тыс. квадртных ме-
тров (5189 квартир), что по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года 
составило 120,9 %. 279,5 тыс. квадратных 
метров из этого объема – многоэтажные 
дома, 245,9 тыс. квадратных метров – ин-
дивидуальное жилье.

В управлении строительства Южно-Ка-
захстанской области прогнозируют, что 
план этого года в области будет перевы-
полнен значительно, и по итогам 2017 года 
будет сдано порядка 700 тыс. кв. метров.

Отметим, что положительная тенден-
ция роста объемов жилищного строитель-
ства в регионе в последние годы наблюда-
ется стабильная. Так, с 2012 по 2014 год по 
программе «Доступное жилье-2020», а с 
2015 года – по программе «Развитие регио-
нов-2020» в Южно-Казахстанской области 
по всем видам финансирования ввели в экс-
плуатацию 1 млн 605 тыс. кв. метров жилья 
– это более 13200 квартир. Начиная с 2013 
года, ежегодно вводится более 400 тыс. кв. 
метров. Так, в 2013-м было построено 402,7 
тыс. кв. метров, в 2014-м – 405 тыс. кв. ме-
тров, в 2015-м – 445,1 тыс. кв. метров, в 2016 
году – 529,6 тыс. кв. метров. Как ранее за-
являл первый заместитель акима области 
Дархан Сатыбалды, до 2021 года в ЮКО еже-
годно планируют вводить в эксплуатацию 
до 1 млн квадратных метров жилья.

Показатели объемов жилищного стро-
ительства этого года в областном управ-
лении строительства связывают с более 
ранним, чем в прежние годы, выделени-
ем денег из бюджета и, в первую очередь, 
принятием государственной жилищной 
программы «Нурлы жер», которая, очевид-
но, послужила толчком для развития этой 
сферы. 

Тем временем в Южно-Казахстанском 
областном филиале АО «Жилстройсбер-
банк Казахстана» констатировали, что 
благодаря «Нурлы жер» увеличились тем-
пы реализации жилья среди вкладчиков 
банка. «Новая программа дала мощный 
импульс сфере жилищного строительства, 
а мы непосредственно ощутили с приняти-
ем и реализацией программы увеличение 
числа вкладчиков, – отметил заместитель 
директора филиала Жансерик Есимов. – 
Статистика показывает, что темпы ввода 
и реализации жилья в этом году увеличи-
лись в шесть раз, а если учитывать стати-
стику ввода жилья 2018 года, то, по прогно-
зам, увеличение произойдет в 10 раз».

В частности, по приведенным им дан-
ным, в ЮКО филиал ЖССБК в период с 
2005 по 2016 год, за 11 лет, реализовал в 
рамках государственных программ 1889 
квартир. До конца 2017 года планируется 
реализовать 982 квартиры.

В 2018 году филиал планирует реали-
зовать в Шымкенте в рамках «Нурлы жер» 
2478 квартир, стоимость жилья составит 
для вкладчиков банка 140 тыс. тенге за 
1 квадратный метр, это жилье третьего 
класса комфортности.

На сегодняшний день в области в оче-
реди на получение жилья зарегистрирова-
но порядка 52 тыс. человек. 

 ▀ «Казына Капитал менеджмент» вместе с брК создала 
Private Equity Fund  
Новый Фонд прямых инвестиций поддержит капитал крупных заемщиков

Валерий Сурганов

новый совместный Фонд прямых инвестиций пре-
зентовали накануне АО  «Казына Капитал Менед-
жмент» (ККМ) и Банк развития Казахстана (БРК) 

– дочерние организации нацхолдинга «Байтерек». На 
пресс-конференции в честь создания фонда был подпи-
сан первый документ в рамках деятельности этого фи-
нансового института – соглашение об основных услови-
ях инвестирования с ТОО «АтырауНефтеМаш». 

Как рассказал председатель правления АО «Казы-
на Капитал Менеджмент» Аскар Достияров, ККМ – это 
компания, у которой имеется 10-летний опыт создания 
фондов прямых инвестиций, привлечения инвестиций 
и мезонинного финансирования. 

«На сегодня ККМ – это 13 фондов прямых инвести-
ций, включая вновь созданный. А также партнерство 
с более 30 иностранными инвесторами и междуна-
родными управляющими компаниями. Это свыше 60 
проектов, профинансированных ККМ, и 70% из этих 
инвестиций осуществлено на территории Казахстана», 
– подчеркнул Аскар Достияров.  

По его словам, вновь созданный Фонд прямых инве-
стиций является примером синергии двух институтов 
развития в рамках одного холдинга, которые, по сути, 
имели разный подход к финансированию. 

«Сегодня мы запускаем новую модель по комплекс-
ному финансированию казахстанских проектов. В част-
ности, говоря о структуре фонда, необходимо отметить, 
что БРК выступает его якорным инвестором, обеспечи-
вая 97% капитала фонда. ККМ является вторым партне-
ром фонда с долей участия в размере 3%, а также с пра-
вом осуществления управления этим фондом. Мандат 
фонда – это проекты БРК, а также его дочерних струк-
тур», – сообщил Аскар Достияров.  

По его мнению, изначально было запланировано 
пойти на тенговую капитализацию фонда, для того что-
бы на этапе создания такой структуры нивелировать 
валютные риски, связанные с долгосрочным инвестиро-
ванием в проекты этого фонда. Срок жизни фонда будет 
составлять 10 лет, а средний срок инвестиций – от 3 до 
7 лет. В общей сложности Фонд прямых инвестиций на-
полнят деньгами в размере 33,5 млрд тенге, или $100 
млн. 

«Как нам кажется, времени до 7 лет на инвестпроек-
ты будет достаточно, чтобы компании стали конкурен-
тоспособными и привлекательными для потенциаль-
ных инвесторов», – отметил Аскар Достияров. 

Сам инвестиционный процесс, по словам главы АО 
«Казына Капитал Менеджмент», будет состоять из трех 
этапов. Первый – заявки на финансирование фондом, 
отбор проектов и первоначальный анализ, который бу-
дет включать в себя финансово-экономический анализ, 
юридический, технический, а также приблизительную 
оценку бизнеса этих проектов.

Аскар Достияров акцентировал внимание на том, 
что по результатам анализа в качестве второго этапа 
пройдет независимая экспертиза проектов. И уже на 
последнем этапе последует утверждение проектов. 
Срок рассмотрения составит от 3 до 6 месяцев в за-
висимости от проработанности проектов. Например, 
за неполные два месяца по одному из проектов уже 

имеется высокая проработанность, и стороны готовы 
подписать соглашение об основных условиях инвести-
рования. Имеется в виду финансирование завода ТОО 
«АтырауНефтеМаш». 

«Хотелось бы отметить скорость создания фонда. 
Ведь все корпоративные решения по фонду были при-
няты летом этого года. Уже осенью 2017 года была 
сформирована команда и запущена инвестиционная 
деятельность фонда. На текущий момент на рассмотре-
нии фонда находится порядка 10 инвестиционных про-
ектов», – рассказал г-н Достияров. 

Кроме того, глава ККМ обратил внимание на такой 
важный вопрос, как деятельность фондов в портфель-
ных компаниях. 

«Сегодня инструмент фондов прямых инвестиций 
является относительно новым, и многие предпринима-
тели относятся к нему с опаской. Однако фонд не соз-
дан для получения контроля над деятельностью компа-
ний. На примере существующих проектов ККМ можно 
понять, что фонд предоставляет не только инвестиции, 
но и свою лучшую экспертизу, и опыт по развитию 
бизнес-процессов, повышению финансовых, операци-
онных, экономических показателей», – признал Аскар 
Достияров.  

В свою очередь акционер ТОО «АтырауНефтеМаш» 
Сагат Тугелбаев, с которым и было подписано первое со-
глашение, заявил, что еще совсем недавно компания из 
Атырау вместе с ККМ и БРК презентовала проект разви-
тия завода в нефтяной столице Казахстана. И благодаря 
поддержке со стороны АО «НУХ «Байтерек», продолжая 
расширяться и модернизироваться, переживает мощное 
капитальное строительство. 

«Мы уже сегодня заключили важные контракты с 
крупными недропользователями и заказчиками на Тен-
гизе и Карачаганаке. И мы не только вошли в список 
подрядчиков для таких компаний, но мы уже выпускаем 

серьезную продукцию по международным стандартам 
и сертификатам. «АтырауНефтеМаш» – это серьезное 
машиностроительное предприятие, которое можно на-
звать тяжелым машиностроением. Однако мы сегодня 
участвуем во многих проектах как в нефтегазовой от-
расли, так и в фармацевтической промышленности, 
сельском хозяйстве, производстве продуктов питания и 
т.д.», – констатировал Сагат Тугельбаев. 

Между тем председатель правления БРК Болат Жа-
мишев напомнил, что в июне прошлого года на расши-
ренном заседании совета директоров Банка развития 
Казахстана с участием представителей правительства, 
Нацбанка и НПП «Атамекен» было предложено внести 
изменения в инвестиционную декларацию БРК, в том 
числе начать использовать такой инструмент, как уча-
стие в капитале. 

«Этот инструмент используется банками развития 
различных стран. Мы посмотрели их опыт и пришли к 
выводу: зачастую у инициаторов крупных инвестици-
онных проектов имеется недостаток капитала. А для 
того чтобы привлечь долговое финансирование, нужно 
обладать соответствующим капиталом, чтобы не нару-
шалась финансовая устойчивость, не превышался допу-
стимый порог левериджа – отношения долга к капиталу. 
К тому же часть заемщиков может испытывать недоста-
ток обеспечения при реализации проектов», – рассказал 
Болат Жамишев.  

Он пояснил, что при необходимости в твердом обе-
спечении зачастую лишь участие в капитале может быть 
тем решением, при котором возможно уменьшить сум-
му долгового финансирования. Наконец, когда в капи-
тале участвует специализированная профессиональная 
организация, это повышает систему корпоративного 
управления у заемщика, что в свою очередь отражается 
на качестве принимаемых решений и на надежности за-
емщика. 

В происходящей работе с крупнейши-
ми заемщиками RBK представители но-
вого акционера говорят им: «Если такие 
условия существуют на мировых  рынках 
для нас, почему они должны быть суще-
ственно другими для  вас?»

В поисках инвестиционной 
прагматики
Помимо, очевидно, существовавшей по-
литической неизбежности  вмешатель-
ства «нерядового миноритария», уже 
формулируется  и прагматика,  которая 
позволит оправдать эти инвестиции. Вла-
димир  Ким рассчитывает на синергию 
своих производственных и банковских 
проектов.   Очевидно, в банке будут счета 
и зарплатные проекты всех структур, вхо-
дящих  в группу. В то же время председа-
тель совета директоров банка Пол Торстен 
сказал, что концентрация в кредитовании 
очень опасна, и он  намерен соблюдать все 
ограничения до последней буквы. Помимо 
ужесточения внешнего надзора, г-н Тор-
стен намерен ужесточить внутренний кон-
троль. Владимиру Киму не кажется боль-
шой проблемой ужесточение банковского 
регулирования, поскольку на  междуна-
родных фондовых  рынках, где листингует-
ся его компания, контроль в любом случае 
жестче.  Он также не считает безвозвратно 
потерянными проблемные кредиты,  вы-
водимые  в  специальную SPV, намереваясь 
вспомнить опыт 90-х, когда  «Казахмысу» 
постепенно удавалось возвращать заморо-
женные долги,  конечно, с учетом  разницы  
в специфике отраслей. 

Спикеры не хотели бы повторения име-
ющегося опыта оздоровления банков и 
получения «второго БТА». Отличием в си-
туации является как раз наличие частного 
акционера и вывод всех проблемных кре-
дитов. Владимир Ким и «Казахмыс» будут 
владеть пакетом банка в 99,9% , и это не 
100% только  потому, что один  из преж-
них миноритариев находится в «местах не 
столь отдаленных», его акции арестованы 
и долю невозможно было размыть. 

 ▀ Как 
вернуть 
«плохие» 
долги  
Bank RBK?

АСКАр рАХимбеКоВ
избран членом совета директоров АО 
«НК «ҚазАвтоЖол»

ДАригА нАзАрбАеВА
избрана председателем 
Общественного совета по вопросам 
деятельности Министерства 
иностранных дел РК

ДинАрА САДУАКАСоВА
стала послом доброй воли детского 
фонда ООН (ЮНИСЕФ) в Казахстане

мУрАт шАимоВ
назначен руководителем 
управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
Костанайской области

ниКоЛАЙ ДыЧКо
назначен акимом Аксу 

нУрЛАн ДюСембиноВ
назначен руководителем управления 
финансов Павлодарской области

САПАрбеК тУяКбАеВ
нзначен председателем правления 
АО «НК «Kazakh Invest»

УЛАн ЖАзыЛбеК
назначен заместителем акима 
Павлодарской области

[Начало На стр. 1]
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 ▀ и слава бегу
Как выглядят спорт и внутренний 
туризм в Алматы зимой?

георгий Ковалёв

18 ноября открылся зимний спор-
тивный outdoor-сезон в Алматы. 
«Капитал.kz» изучил тенденции, 

цифры и цены.
Физкультура стала глобальным бизне-

сом, общая совокупная прибыль которого 
в прошлом году составила $1 млрд. Фран-
шиза на проведение спортивных соревно-
ваний становится желанным инструмен-
том для инвестиций. Например, право на 
проведение любых стартов Ironman вы-
купил богатейший китайский предпри-
ниматель Ван Цзянлин. Сделка обошлась 
ему в $650 млн.

Эта тенденция в полной мере просле-
живается и в Казахстане. Алматинский 
марафон, велосипедные старты уверенно 
заняли часть городского пространства, 
втягивая в свои орбиты участников и 
спонсоров. 

Физкультура становится модным де-
лом. В конкуренцию за клиентов вступа-
ют крупные спортивные сети и трендсет-
теры-одиночки, вовлекающие активных 
людей в свой круг. 

Как измерить валовой 
физкультурный доход
Как изучить картину объективно? Изна-
чально была идея посмотреть на рынок 
через призму продаж спортивной амуни-
ции крупных торговых сетей. Однако ре-
альность, в которой они работают, сильно 
подкорректировала, а затем и вовсе отме-
нила эти планы. Даже в ответ на просьбы 
рассказать, какие узкие сегменты растут в 
продажах, а какие теряют спрос, следовал 
отказ. Что уж говорить о цифрах и объ-
емах. 

В итоге общую картину мы строили, 
исходя из представлений активных участ-
ников физкультурного движения города. 
Впрочем, абсолютных данных просто не 
существует. Количественно любитель-
ский спорт давно превзошел показатели 
спорта клубного. Но судить об этом можно 
только на основании косвенных данных.

«Снежный барс» Андрей Пучинин, аль-
пинист и скайраннер, предлагает свой 
взгляд на тему. Чем меньше денег требует 
увлечение, тем более широко оно распро-
странено. Это жизненное наблюдение по-
могло нам быстро выстроить пирамиду, 
в основании которой – визитка Алматы – 
горные прогулки выходного дня и сканди-
навская ходьба, а венчают ее альпинизм и 
скитур – увлечения не только затратные, 
но и опасные. 

Между основанием и вершиной по воз-
растанию материальных затрат умести-
лись бег и функциональные тренировки 
на природе, велосипед, сноуборд и горные 
лыжи, горный туризм и скалолазание, 
скайраннинг и трейлраннинг. 

«В начале двухтысячных рынок outdoor-
экипировки Алматы ежегодно рос на 30%. 
В 2012 году город насытился и с этого мо-
мента прирастает на 15% в год, – рассказы-
вает Андрей Пучинин. – Популярность ак-
тивного отдыха в горах среди алматинцев 
могу проиллюстрировать таким случаем. 
Однажды я делал тренировочный забег из 
ущелья Малой Алматинки на Кок-Жайляу. 
На тропе было много людей, и я интереса 
ради стал их считать. К концу дистанции 
вышло, что я обогнал триста человек!»

Как альпиниста Андрея Пучинина та-
кая популярность горных прогулок не мо-
жет не радовать: «Альпинизм начинается с 
незатейливой прогулки в горы, а приводит 
на вершину мира».

По его представлениям, альпинистов в 
Алматы сейчас примерно 100-150 человек. 
«По сравнению с ситуацией в СССР инте-
рес к альпинизму упал раз в десять, преж-
ний уровень не будет достигнут никогда. 
Хотя бы из-за материальных ограниче-
ний», – говорит спортсмен.

Вот примерные траты на альпинист-
ское снаряжение: ботинки, две пары, одна 
качественная – $800, пара попроще – 50-
60 тыс. тенге. Пуховая куртка – 70-100 
тыс. тенге. Спальный мешок – 70-200 тыс. 
тенге. Термобелье – от 40 тыс. Утеплитель-
ный слой одежды – от 30 тыс. Мембранный 
костюм – $800. Рюкзак – 30 тыс. Телеско-

пические палочки – 15 тыс. Страховая бе-
седка – 10 тыс. Страховочное «железо» – 30 
тыс. Веревка 50 метров – 10 тыс. Каска – 15 
тыс. Ледоруб – 25 тыс. тенге…

«Альпинизм – это вершина outdoor-
пирамиды. Сюда не надо звать, люди сами 
делают свой выбор, этот стиль жизни свя-
зан с риском для жизни. До альпинизма 
надо дорасти. Кому-то хочется побыть на 
грани, чтобы вернуть вкус к жизни. Ближе 
альпинизма к этой черте ничто не подво-
дит», – говорит Андрей Пучинин. 

По его словам, из общего числа при-
ходящих отсеиваются три четверти. «По-
ходят по ледникам, повисят на веревках 
– романтика исчезает, остается голая суть. 
Но хочу отметить новую тенденцию. Пре-
жде в альпинизме была пропорция одна 
девушка на пять парней. Сейчас на двух 
девушек – три парня. Причем это девушки, 
реализованные в бизнесе, семейные», – го-
ворит альпинист.

Скитур – не для всех
Другой известный казахстанский альпи-
нист, покоритель всех восьмитысячников 
планеты без кислорода Максут Жумаев за-
гоняет экстремальную планку еще выше, в 
скитур. По его мнению, если альпинизмом 
в Алматы сейчас от силы занимаются сто 
человек, то скитуром увлечены максимум 
двадцать. В общей же сложности такими 
дисциплинами, как бэккантри, фрирайд и 
скитур, охвачены 40 человек.

«Можно ловко гонять по трассам Шым-
булака, но спуск с горы по пухляку дли-
ной 20 километров, в конце которого еще 
надо понять, куда ты попал, и выбраться 
оттуда, – это не для всех. В нашей группе 
Off-Piste в «Фейсбуке» 7 тыс. подписчиков, 
притом что генерируют контент десять 
человек. Уровень риска в скитуре крайне 
высокий». 

Обычно горные лыжи дают возмож-
ность прокатиться вниз, а наверх чело-
век едет на подъемнике. «Я предпочитаю 
подниматься пешком, на снегоступах или 
специальных скитурных лыжах, такая 
прогулка насыщает кровь кислородом и 
бодростью», – делится Максут Жумаев.

На европейских горнолыжных ку-
рортах аренда снаряжения для скитура 
– обычная опция. Услуги гида стоят 300 
евро в день. «Я открыл прокат снаряжения 
на Шымбулаке, в этом году открою точку 
на Акбулаке. Но это не для бизнеса, про-
сто я формирую свой круг друзей. Для них 
я ежегодно провожу Alpine race – горный 
забег на лыжах и снегоступах. Приглашаю 
желающих 7 января», – говорит Максут 
Жумаев. 

Цены для общего представления: спе-
циальные скитурные лыжи – 150 тыс. тен-
ге, крепления на них – 70 тыс. тенге, спе-
циальные ботинки – 100-150 тыс., камус 
(приспособление, блокирующее движение 
лыж вниз задом) – 75 тыс., рюкзак-эйрбак 
для лавин – $500, биперы для обозначения 
попавшего в лавину – $200. Впрочем, в на-
ших магазинах все это не продается за не-
имением спроса.

Пешком: здорово и безопасно
Пощекотав нервы высокогорным экс-
тримом, вернемся на землю. Пешие про-
гулки – самый естественный, полезный и 
безопасный вид физической активности. 
Недавно в США был подведен итог мас-
штабного практического исследования, 
которое показало: 25 минут пеших про-
гулок в день удлиняют жизнь людям пре-
клонного возраста.

Гулять – полезно, безопасно и недо-
рого. В этом деле, даже если речь идет о 
прогулке выходного дня в горах, прости-
тельно и отсутствие специальной экипи-
ровки. Это привлекает в горы все больше 
людей. Сколько их? «По моим оценкам, 
прогулками в горах увлечены 15 тыс. че-
ловек, из них 5 тыс. практикуют сканди-
навскую ходьбу. Это люди, которых я сам 
обучил, причем многие из них сами стали 
инструкторами», – говорит основатель и 
главный тренер школы скандинавской 
ходьбы «Евразия» Максим Прощенко. 

Этот вид спорта появился в середине 
прошлого века как летняя тренировка для 
лыжников. Для него не требуется специ-

альная инфраструктура. Сейчас во всем 
мире с лыжными палочками упражняют-
ся 20 млн человек. У нас скандинавская 
ходьба включена в официальную про-
грамму марафонов в Астане и Алматы. 

Максим Прощенко – профессиональ-
ный альпинист и спортсмен-экстремал. Во 
время съемок фильма о прыжках с высоты 
на специальной веревке (так называемый 
rope jumping) Максим упал с 30 метров и 
переломал кости таза. Вернуться к актив-
ной жизни помогли лечебная физкультура 
и скандинавская ходьба. 

«В скандинавской ходьбе нет ограниче-
ний по возрасту или уровню подготовки. 
Нужны лишь кроссовки, пара специаль-
ных легких палочек и мастер-класс ин-
структора», – рассказывает Максим Про-
щенко. 

Зато плюсы можно перечислять долго. 
«В работу включаются 90% мышц всего 
тела, в том числе верхний плечевой пояс 
и спина. На 30% снижается нагрузка на 
суставы ног и позвоночник. Калорий сжи-
гается на 45% больше в сравнении с обыч-
ной ходьбой. Нормализуется артериаль-
ное давление, мягко тренируется сердце, 
снижается уровень сахара в крови, повы-
шается уровень гормонов радости – эндор-
финов», – говорит он.

Про бюджет этого хобби: кроссовки – от 
6 тыс. тенге, специальные телескопиче-
ские палочки – 12-60 тыс. тенге.

Каждый горный маршрут 
получит свой паспорт
Популярность горных прогулок застави-
ла алматинские власти задуматься о на-
ведении порядка на самых популярных 
маршрутах. В прошлом году было выделе-
но 15 млн тенге на планирование и благо-
устройство горных троп. Эту работу коор-
динирует предприниматель и альпинист 
Баглан Жунус. 

«Мы создаем классификацию по запад-
ным стандартам. Перед нами стоят две 
основные задачи: создать легкочитаемые 
на местности, понятные любому туристу 
обозначения маршрутов. Также они будут 
отражены в специальном приложении для 
смартфонов с указанием точных коорди-
нат», – рассказывает Баглан Жунус. 

Вторая задача – вывести информацию 
об алматинских горах на международ-
ный уровень. «Мы планируем переговоры 
с издательством Ciceron, которое специ-
ализируется на выпуске туристических 
атласов. Поэтому всю работу изначально 
важно строить на принципах, которые 
понятны им. Если проект получится, ат-
лас алматинских гор будет представлен 
на полках всех книжных и туристических 
магазинов мира», – рассказывает пред-
приниматель.

Другая задача – подготовка професси-
ональных инструкторов по альпинизму 
и скалолазанию. Город выделил на это 10 
млн тенге и планирует в будущем году 
открыть бесплатные школы для детей из 
малообеспеченных семей. «Чтобы создать 
армию, надо воспитать лейтенантов», – го-
ворит Баглан Жунус.

Главная его мечта – создать казахстан-
ский общественный туристический клуб 
по примеру Немецкого альпийского со-
юза. Это крупнейшая подобная органи-
зация в мире, в нее входит миллион увле-
ченных альпинизмом и горным туризмом 
германцев. Годовой бюджет составляют 
членские взносы. Заплатив всего лишь 10 
евро в год, член клуба получает гарантии 
оказания медицинской помощи на любой 
точке маршрута, доступ к современной 
тренировочной и горной инфраструктуре 
и много других дополнительных бонусов. 

Велосипедисты пересаживаются 
на велостанки
А что зимой с велосипедами? Об этом рас-
сказал Даулет Курманбаев, айронмен, три-
атлет, владелец магазина SportOne. По его 
оценкам, в Казахстан ежегодно завозится 
10 тыс. велосипедов. 

«Я думаю, что в Алматы активными ве-
лосипедистами можно считать полторы 
тысячи человек. Из них 800 время от вре-
мени ездят на велосипедах на работу, 700 
тренируются ради спортивных результа-
тов», – рассказывает Даулет Курманбаев.

По его словам, зимой на дорогу для 
тренировки рискнут выехать 150 велоси-
педистов, они будут передвигаться на ши-
пах. «Есть группа из 20 человек, которые 
продолжат использовать велосипеды как 
транспорт – я замечаю, что эта группа рас-
тет ежегодно наполовину», – говорит Дау-
лет Курманбаев. 

Чем занимаются зимой остальные ве-
лосипедисты? «По моим наблюдениям, 
10% купили велостанки и будут трени-
роваться дома. Еще 10% крутят станки в 
фитнес-центрах, – рассказывает владелец 
SportOne. – Как правило, зимой для тре-
нировки все совершают длительные гор-
ные прогулки. 35 человек предпочитают 
коньки. У кого есть средства – отправля-
ются в Европу «покатать по лету». Также 
обязательные для всех велосипедистов 
увлечения – бег, плавание и кроссфит». 

Среди особенностей велорынка Алма-
ты сформировалась и такая – похищение 
велосипедов. Преступники выслеживают 
и выкрадывают дорогие велосипеды, ко-
торые для продажи вывозят за границу: 
например, в России их цена на 30% выше. 
По статистике Даулета, каждая точка про-
ката к зиме недосчитывается примерно 15 
велосипедов.

Ну и о бюджете увлечения. Велосипед 
можно купить за 100 000 – 300 000 тенге, 
велостанок – 130 тыс., покрышки – 13 тыс., 
грязевые бахилы – 5000, флисовая куртка 
– 10 000 – 80 000 тенге, штаны непромока-
емые – 7000 – 40 000 тенге, шлем – 7000, 
перчатки – 3000 – 8000, очки – 2000 – 5000 
тенге.

бег как экстремальное увлечение
Особое явление на рынке outdoor – со-
ревнования под эгидой «Экстремальной 
атлетики». В 2006 году два любителя при-
ключенческого формата Тимур Артюхин 
и Вадим Винокуров начали проводить 
турниры для тех, кто любит азарт гонок 
на пересеченной местности, бегом или на 
велосипедах. 

Сейчас они проводят порядка 20 стар-
тов в год. Их визитка – Tengri Ultra Trail, 
Марафон Великой Степи. Соревнование 
проходит в мае в долине реки Или и соби-
рает участников из 30 стран. Уже сейчас 
для участия в Tengri-2018 зарегистрирова-
лись 40 человек. 

«Нам везет со спонсорами. Как прави-
ло, в числе людей, принимающих реше-
ния, находится кто-то, кто участвует в 
наших соревнованиях, – говорит Вадим 
Винокуров. – Кто спонсирует? Это, конеч-
но, банки, крупные строительные компа-
нии, предприятия добывающей отрасли. 
Большую поддержку оказывают акиматы 
города и области. От них мы никогда не 
слышали отказа».

В широком представлении участник 
подобных стартов – это студент-неудачник 
либо «спортик» в растянутых трениках. 
В реальности же спорт давно стал хобби 
успешных людей, рассказывает Тимур 
Артюхин. «По нашей статистике, треть 
участников наших стартов имеют высокие 

доходы, 88% – люди с высшим образовани-
ем, 70% в самом активном возрасте – от 25 
до 35 лет», – говорит он.

Яркой иллюстрацией этого тезиса явля-
ется Чингиз Байташев, сильнейший казах-
станский скайраннер, участник и призер 
международных соревнований, амбасса-
дор Redfox на территории Казахстана. В 
миру он – технический специалист в обла-
сти внедрения на рынке информационной 
безопасности.

Скайраннинг – это беговые гонки в 
высокогорье, дисциплина максимальной 
силовой выносливости. Трассы для сорев-
нований планируются на максимально 
сложном рельефе, атлетам, помимо бы-
строго передвижения по высокогорью, 
приходится и прыгать с многометровой 
высоты, и преодолевать довольно сложные 
скальные участки. 

«Я считаю, что любительским бегом в 
Алматы занимаются 3 тыс. человек, – го-
ворит Чингиз Байташев. – На старты «Экс-
тремальной атлетики» рискуют выйти 
500-600 человек. Скайраннингом в стра-
не занимаются примерно 200 человек. 
Для Казахстана это молодой вид спорта. 
Первым скайраннером я называю альпи-
ниста Анатолия Букреева, который про-
поведовал скоростные восхождения на 
вершины».

Мировой центр скайраннинга – Альпы: 
Италия, Франция, Германия. В каждой из 
этих стран есть десятки тысяч спортсме-
нов высокого уровня. Например, 10 тыс. 
человек участвуют в ежегодном культовом 
забеге на вершину Монблан. В целом в Ев-
ропе много стартов с участниками разно-
го уровня подготовки. «Я был в Италии на 
Dolomites SkyRace, где занял 25-е место, и 
на Limone Extreme SkyRace, где был 40-м. 
Каждое такое соревнование позволяет мне 
значительно расширить представления о 
собственных возможностях», – рассказы-
вает Чингиз Байташев.

Как должен быть экипирован скай-
раннер? Кроссовки с агрессивным про-
тектором, с пропитками, гортекс, легкий 
вес – 20 000 – 50 000 тенге, ветрозащит-
ные штаны или беговые лосины – 25 000 
– 40000, куртка ветрозащитная влагоне-
проницаемая – 30 000 – 60000, трекинго-
вые палочки – 10 000 – 20000 тенге. Поми-
мо этого нужны легкий беговой рюкзак, 
очки, перчатки.

«Я тренируюсь 5-6 дней в неделю, ино-
гда общий недельный объем достигает 23 
часов. Это большая нагрузка, после которой 
трудно восстанавливаться, – рассказывает 
Чингиз Байташев. – Мелочей не бывает. Ре-
жим, диета, психоэмоциональное состоя-
ние – все требует контроля. Нужно думать, 
постоянно менять подходы. Я отказался от 
мяса, мой рацион составляют бобы, чече-
вица, желтый рис – вся элита марафонцев 
так питается. Мы должны как можно даль-
ше отодвигать момент наступления устало-
сти, поэтому не можем тратить энергию на 
переваривание мяса. Ключевое слово скай-
раннинга – «осознанность».

немного о будущем
«У любительского спорта в Алматы боль-
шие перспективы», – считает Тимур Ар-
тюхин. Город уникален шаговой доступ-
ностью к горам. Такой же город в США, 
Болдер, стал мировым центром подготов-
ки триатлетов. Наши уникальные условия 
обязательно «выстрелят» в будущем, надо 
помогать людям найти себя в спорте». 

«Все мои друзья, откуда бы они ни при-
езжали в Алматы, удивляются нашим 
возможностям. Из любой точки верхней 
части Алматы можно добежать до гор 
практически без единого светофора! Глав-
ное – выбраться в русло любой из рек, пе-
ресекающих город, и это прямая дорога к 
вершинам», – говорит альпинист Андрей 
Пучинин.

«Любой разговор о скайраннинге при-
водит нас к социальной теме, – заключает 
Чингиз Байташев. – Нам пора поменять 
общественные ценности. Даже физкуль-
тура у нас непременно превращается в 
бизнес, тогда как в Европе спортивные 
центры предлагают массу бесплатных ус-
луг. В Норвегии каждый третий занимает-
ся спортом, в этой стране 35 тыс. физкуль-
турных центров. В маленьком польском 
городке Познань, сопоставимом с нашим 
Каскеленом, 5 тыс. велосипедистов. По-
тому что их социальное, эмоциональное, 
финансовое состояние благополучно. У 
нас же люди тратят жизнь на зарабатыва-
ние денег и это мешают взглянуть на мир 
шире. Общество навязывает консерватив-
ные взгляды на жизнь, мерилом успеха 
стал автомобиль. Нам пора перенапра-
вить соревновательный дух в созидатель-
ное русло». 

 ▀ Локальный кризис небольших банков 
изменит весь финсектор

николай Дрозд

Потери квазигосударственных ин-
ститутов в Bank RBK могут запу-
стить сценарий изменений в сек-

торе, считают опрошенные «Капитал.kz» 
участники финрынка. 

Разрешение ситуации с банками RBK и 
Delta, которая, видимо, останется локаль-
ной и не перерастет во что-то похожее на 
полноценный банковский кризис, тем не 
менее, может дать толчок к существенным 
изменениям на рынке. 

Фондирование Delta Bank происходило 
в значительной степени за счет средств 
институтов развития, специализирую-
щихся на кредитовании агросектора. 

Когда стало ясно, что банку не избежать 
закрытия, его квазигосударственные кре-
диторы и, в частности, «КазАгро» были 
вынуждены подписывать соглашения, в 
рамках которых отказывались от обяза-
тельств банка в обмен на право требова-
ния по кредитам Delta, там, где они имеют 
хоть какую-ту перспективу возвратности. 

Несмотря на то, что Bank RBK был спа-
сен при активном участии государства, 
сохранение лицензии не делает ситуацию 
для кредиторов банка более благопри-
ятной, скорее наоборот. Убытки банка на 
паритетной основе фактически приняли 
на себя Нацбанк, выдавший стабилиза-
ционный кредит, компании, входящие в 
квазигосударственные холдинги, и ком-
пании, контролируемые напрямую прави-
тельством. 

Списание депозитов может 
ударить по нацкомпаниям
Председатель правления «Халык банка» 
Умут Шаяхметова, заметная часть вопро-
сов к которой традиционно посвящена не 
только результатам банка, но и общеры-
ночной ситуации, считает, что для нацио-
нальных компаний, возможно, логичным 
решением будет просто списание депози-
тов в RBK, переданных специализирован-
ной структуре. 

Предполагаемое замораживание депо-
зитов сроком на 15 лет со ставками в 1% в 
тенге фактически предопределяет такое 
решение. Для тех квазигосударственных 
игроков, которые имели в RBK значитель-
ные средства, это будет довольно непри-
ятным развитием событий, потенциально 
способным привести даже к снижению 
рейтингов. 

Размещение средств нацкомпаний в 
не самых крупных казахстанских банках 
с невысоким уровнем рейтингов невоз-
можно в большинстве случаев объяснить 
только большими ставками по депозитам 
юрлиц. 

По оценкам банкира, можно говорить 
о проблемах в корпоративном управлении 
и банковском надзоре в течение несколь-
ких последних лет. Практически был про-

игнорирован слишком быстрый и некаче-
ственный рост в RBK, к тому же с сильным 
уровнем концентрации в фондировании и 
кредитовании. 

Умут Шаяхметова, традиционно вы-
ступающая за максимально жесткие под-
ходы к тонущим банковским игрокам, на 
сей раз видит существенный прогресс по 
сравнению с происходившим ранее зали-
ванием проблем деньгами из Нацфонда и 
вливаниями квазигосударственного сек-
тора, поскольку основная часть убытков 
впервые возложена на крупнейших креди-
торов банка. 

По существу, вливания делаются в банк 
в размере, способном спасти лишь сред-
ства депозиторов – физических лиц, не все 
из них обладали достаточной квалифика-
цией, чтобы увидеть риски RBK. 

Депозиторы выбирают,  
ставки растут
Комментируя по просьбе «Капитал.kz», 
насколько в нынешней ситуации вероя-
тен сценарий «ухода в качество» клиентов 
банков в фондировании и кредитовании и 
в каких сегментах это может происходить, 
глава «Халык банка» отметила: «Думаю, 
что перетоки депозитов точно происходят 
– это мы видим. После RBK национальные 
компании стали ответственнее и строже 
относиться к вложениям, но, с другой сто-
роны, это создает дополнительные слож-
ности для тех банков, откуда происходят 
оттоки депозитов. Вижу, что у некоторых 
банков возникают проблемы с ликвидно-
стью. Это сказывается на росте ставок по 
корпоративным депозитам. То, что мы ви-
дим на межбанке, на ежедневной основе, 
происходит рост ставок, особенно у тех 
банков, которые испытывают проблемы 
с ликвидностью. В кредитовании особых 
перетоков нет, как и в рознице, с учетом 
того, что в ситуации с RBK нашли решения 
по обязательствам перед физическими ли-
цами». 

Руководитель одного из банков из 
первой десятки, присоединившегося к 
программе докапитализации Нацбанка, 
сказал на условиях анонимности, что не 
чувствует какого-либо серьезного пере-
тока депозитов в нынешней ситуации. 
Довольно скептически был настроен он 
и по поводу возможности наращивания 
рыночных долей в момент, когда у многих 
банков имеется избыточная ликвидность, 
которая стерилизуется Нацбанком, а не 
идет на кредитование. 

рост спроса на ликвидность  
пока не очевиден
Значения индекса межбанковского инди-
катора KazPrime, отражающего стоимость 
межбанковских заимствований крупней-
ших игроков, являющихся его участни-
ками, последние недели сохраняются на 
уровне 11,25% . Все другие публикуемые 

индексы, также отражающие стоимость 
межбанковского кредитования, находят-
ся не выше этого уровня. Индекс 7- днев-
ного репо TWINA вырос до значений, пре-
вышающих 10% в понедельник 20 ноября. 
Однако уже на следующий день произо-
шло существенное снижение, практиче-
ски до уровня обязательств Нацбанка по 
предоставлению ликвидности. 

На недавнем Конгрессе финансистов 
председатель Нацбанка Данияр Акишев 
отметил, что регулятор выполнит свои 
обязательства по предоставлению и изъ-
ятию ликвидности на определенных уров-
нях, и финансовый рынок должен испы-
тывать уверенность в том, что огромный 
рост ставок на рынке репо двухлетней дав-
ности не повторится. 

«ручное управление» и снижение 
зависимости от государственного 
фондирования 
Очевидно, неуверенность на рынке и же-
лание нацкомпаний оперативно «уйти в 
качество» ставит достаточно нелегкую 
дилемму перед властями. С одной сторо-
ны, для недопущения разрастания кризи-

са ликвидности и появления новых про-
блемных игроков может потребоваться 
жесткое применение элементов «ручного 
управления» и использования ликвидно-
сти квазигосударственного сектора. 

Уязвимость даже институтов масшта-
ба Казкома от снятия средств крупными 
клиентами из квазигосударственного 
сектора, как показали события конца про-
шлого и начала этого года, исключительно 
велика. С другой стороны, ситуация тре-
бует появления каких-то стратегических 
решений, связанных с фондированием со 
стороны квазигоссектора, регламентации 
этого процесса и определения лимитов на 
размещение средств в каждом из финан-
совых институтов с учетом их качества, 
определяемого, прежде всего, на основе 
рейтинговых оценок. 

Реакция на произошедшее с Delta и RBK 
должна последовать обязательно, и она 
должна быть убедительной. При этом по-
литика размещения депозитов, например, 
в «Самрук-Казыне», существовала доста-
точно давно, она активно комментиро-
валась в начале 2013 года, когда холдинг 
планировал перейти к более активному 

инвестированию средств и сокращению 
депозитов в казахстанской банковской си-
стеме. 

Минимальным уровнем рейтингов для 
казахстанских банков, где могли бы раз-
мещаться депозиты национальных компа-
ний, назывался уровень «B-«, для банков 
с иностранным участием – «BBB», кроме 
того, размещаться депозиты должны были 
на определенных уровнях доходности. В 
тот момент исключение делалось для трех 
банков, контрольный пакет в которых 
принадлежал самому фонду «Самрук-Ка-
зына», в огромной степени зависевших от 
ликвидности, предоставляемой материн-
ской структурой, и не имевших рейтингов 
на уровне «B-». 

С переходом банков в частный сектор 
система, видимо, также не могла быть 
приведена в действие, поскольку под ми-
нимальный уровень рейтингов не попа-
дал уже принявший на себя проблемы БТА 
Банка Казкоммерцбанк, и традиционная 
иерархия в казахстанском банковском 
секторе к тому моменту уже не существо-
вала. 

Так что все произошедшее нельзя счи-
тать только отсутствием политической 
воли у руководства госхолдингов.

енПФ начинает предпочитать 
иностранные банки
Очевидно, власти хотели бы уменьшить 
возрастающую зависимость банковского 
сектора от фондирования квазигосудар-
ственных институтов и сопряженных с 
этим рисков политизации размещения 
депозитов или каких-либо индивидуаль-
ных решений, не основанных на четких 
критериях. 

В последние месяцы несколько умень-
шилось размещение в казахстанских 
банках новых поступлений ЕНПФ. Доля 
вложений в их облигации сократилась с 
21,71% от средств пенсионной системы 
в начале года до 16,77% на 1 октября. Де-
позиты в отечественных банках – с 5,99% 
до 4,64%. Альтернативой этим вложениям 
становятся депозиты в иностранных бан-
ках. Кроме того, сокращал свои средства, 
размещенные в БВУ, Банк развития Казах-
стана. Пока это вряд ли системные реше-
ния, скорее принятые на управленческом 
уровне. 

Установление каких-либо жестких ба-
рьеров по привлечению средств нацком-
паний и институтов развития банками 
второго эшелона означает появление до-
полнительного мощного стимула в пользу 
концентрации банковского сектора наря-
ду с ужесточением надзора и давлением в 
сторону увеличения капитала банков. 

Привлечение средств квазигоссекто-
ра, к сожалению, будет оставаться одним 
из ключевых конкурентных факторов на 
казахстанском банковском рынке и его 
сложно сделать таким же мощным драй-
вером для улучшения корпоративного 
управления и повышения транспарентно-
сти банков, каким когда-то были внешние 
заимствования сектора. 

Радикальным решением, пожалуй, 
могло бы быть лишь сокращение доли 
госсектора в казахстанской экономике в 
целом, что остается практически невы-
полнимой задачей уже в течение длитель-
ного времени.
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«янДеКС» зАПУСтиЛ 
бизнеС-мАрКет

Служба «Яндекс.Касса» представила новую 
платформу под названием «Бизнес-маркет», 
нацеленную на предпринимателей. Анонси-
рованный сервис — это, по сути, агрегатор 
услуг для малого бизнеса. Он позволяет подо-
брать те или иные предложения от различных 
поставщиков. «Самые нужные инструменты 
и сервисы для интернет-магазинов и друго-
го бизнеса — со скидками и бонусами», – со-
общается на сайте нового портала. Причем 
сервис поможет не только быстро найти под-
ходящую услугу, но и получить бонус для нее 
в виде скидки или, например, льготного пери-
ода использования. Уже сейчас на площадке 
доступны решения для создания сайтов, вне-
дрения CRM, управления маркетинговыми 
рассылками, ведения бухгалтерии и решения 
других задач, которые часто передаются сто-
ронним компаниям или организациям. В про-
екте «Бизнес-маркет» на сегодняшний день 
участвуют несколько десятков компаний. В 
дальнейшем список поставщиков услуг будет 
расширяться. За работу с сервисом плата не 
взимается. Чтобы им воспользоваться, подпи-
сывать договор с «Яндекс.Кассой» и регистри-
роваться на сайте не нужно. Но для подключе-
ния некоторых услуг понадобится расчетный 
счет.  (3dnews.ru)

В бритАнии 
ПоДДерЖАт рыноК 
эЛеКтромобиЛеЙ

Глава британского Минфина Филип 
Хаммонд на этой неделе сделает заявление 
по бюджету страны, которое будет включать 
меры по поощрению развития производства 
беспилотных и электроавтомобилей. Меры 
по стимулированию развития автомобильного 
производства Великобритании должны повы-
сить производительность в стране, уверен ми-
нистр, поскольку этот показатель растет очень 
медленно. Вместе с тем поддержка со стороны 
правительства должна привести к увеличению 
высококачественных рабочих мест. Министер-
ство финансов сообщило, что Хаммонд объя-
вит о нормативных изменениях для производи-
телей беспилотных автомобилей, что позволит 
таким компаниям проводить испытания на до-
рогах Британии без участия человека-операто-
ра. Филип Хаммонд рассчитывает, что полно-
стью беспилотные автомобили будут ездить 
по дорогам страны уже через три года. Кроме 
того, в министерстве сообщили, что будет соз-
дан фонд на 400 млн фунтов стерлингов, за счет 
которого будет увеличен доступ к финансам 
для бизнеса, занимающегося развитием заряд-
ных станций для электромобилей, а 100 млн 
фунтов будут предоставлены в виде грантов, 
чтобы помочь людям их покупать. Другие ин-
вестиции включают в себя 75 млн фунтов стер-
лингов для индустрии искусственного интел-
лекта, 160 млн фунтов стерлингов для развития 
мобильных сетей следующего поколения 5G 
по всей Великобритании, 100 млн фунтов для 
подготовки и обучения дополнительных 8 тыс. 
учителей информатики и 76 млн фунтов для 
повышения цифровых и строительных навы-
ков. (vestifinance.ru)

тоКио готоВ 
ВЛоЖитьСя 
В ПроеКты эр-рияДА

Японская телекоммуникационная меди-
акорпорация Softbank планирует в течение 
ближайших трех-четырех лет вложить в Са-
удовскую Аравию до $25 млрд. Так, японская 
компания собирается вложить $15 млрд 
в новый инновационный город NEOM на бе-
регу Красного моря, строительство которого 
запланировал саудовский принц Мухаммед 
бен Салман. Еще $10 млрд фонд компании 
Softbank — Vision Fund — планирует вложить 
в государственную энергетическую компа-
нию Саудовской Аравии Saudi Electricity Co., 
которая стремится диверсифицировать свой 
бизнес за счет проектов, связанных с возоб-
новляемыми источниками энергии и солнеч-
ной энергетикой. Отметим, что в середине 
октября 2016 года стало известно о том, что 
Softbank Group и Саудовская Аравия намерены 
создать инвестиционный фонд, потенциаль-
ный объем которого оценивается в $100 млрд. 
Ожидается, что в течение пяти лет Softbank 
направит около $25 млрд на развитие высоких 
технологий. (RNS)

АренДА оФиСоВ 
ДешеВеет третиЙ 
меСяц 

Спрос на дорогие офисы в Казахстане па-
дает, третий месяц подряд снижается индекс 
цен на аренду офисов класса «А». Напомним, 
после небольшого роста в июле на 0,1% сто-
имость аренды самых дорогих офисных 
помещений в августе вновь начала падать, 
за август-октябрь уровень цен снижался 
на 0,1% Арендаторы перемещаются в более 
бюджетные помещения, на фоне падения 
интереса к дорогим офисам увеличивается 
спрос на офисы класса «В». За январь-октябрь 
текущего года стоимость аренды таких по-
мещений выросла сразу на 1,9%, причем рост 
наблюдался почти каждый месяц, кроме се-
зонного спада в августе. На более дешевые 
предложения – офисы класса «С» и «D» – цены 
в этом году также снижаются, за 10 месяцев 
падение индекса цен составило 0,1% и 0,4% 
соответственно. Из 11 регионов РК, где есть 
офисы самого высокого класса, рост цен 
на аренду был зафиксирован только в Кара-
гандинской области, в двух регионах наблю-
дается падение, в остальных цены замороже-
ны. В Карагандинской области аренда офисов 
класса «А» за январь-октябрь подорожала 
на 1,5%, год назад цены в области увеличи-
лись на 5,8%. В этом году наиболее сильно 
аренда таких офисов подешевела в Южно-Ка-
захстанской области – по сравнению с уров-
нем на начало года цены упали сразу на 7,3%. 
Примечательно, что за аналогичный период 
прошлого года аренда, напротив, выросла 
и довольно значительно – на 11,2% за 10 меся-
цев. (Finprom.kz.) 
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реКорДныЙ зАКАз 
aiRBuS 

Европейский авиастроительный концерн 
Airbus SE объявил о заключении на авиасало-
не в Дубае соглашений о поставке 430 самоле-
тов на рекордную в истории компании сумму 
порядка $49,5 млрд. Соглашения заключены 
с авиакомпаниями, долями в которых владе-
ет американский инвестфонд Indigo Partners. 
В частности, венгерский лоукостер Wizz Air за-
казал 72 самолета A329neo и 74 более крупных 
лайнера A321neo, американская Frontier Airlines 
заказала 100 A329neo и 34 A321neo, чилий-
ская JetSmart разместила заказ на 56 A329neo 
и 14 A321neo, мeксиканская Volaris заказала 
46 A329neo и 34 A321neo. По словам предста-
вителей Indigo Partners, в результате сделок 
авиапарк самолетов Airbus, принадлежащих 
указанным компаниям, вырастет до более чем 
900 судов. Между тем Boeing поставит авиаком-
пании Flydubai 225 новых самолетов Boeing 737 
MAX за $27 млрд. По данным Boeing, более чем 
50 самолетов из закупаемых Flydubai 175 будут 
Boeing 737 MAX-10. Эти самолеты будут иметь 
самую низкую стоимость пассажирокиломе-
тра в классе узкофюзеляжных самолетов. («ин-
терфакс-Казахстан») 

 ▀ «Кселл» открыл предзаказы на iPhone X 
официальный дистрибьютор iPhone в Ре-

спублике Казахстан – АО «Кселл» – 17 ноя-
бря открыл доступ к предзаказу на iPhone 

X. iPhone X доступен за полную стоимость от 445 
000 тенге. 

Apple называет свое творение смартфоном 
будущего. «Мы всегда мечтали сделать iPhone 
одним большим дисплеем, – говорится на сай-
те компании Apple. – Настолько впечатляющим 
дисплеем, чтобы вы забывали о самом физиче-
ском устройстве. И настолько умным устрой-
ством, чтобы оно реагировало на прикоснове-
ние, слово и даже взгляд. iPhone X воплощает 
мечту в реальность».

Заявку на предзаказ iPhone X можно оставить 
на официальном сайте «Кселл», а также обратив-
шись в магазины Kcell/Activ. Адреса магазинов 
указаны на сайте www.kcell.kz. 

iPhone X обладает рядом преимуществ, та-
ких как:

Полное погружение в контент. Экран ново-
го смартфона занимает 81,5% лицевой поверх-
ности – больше никаких кнопок на нем, только 
Вы и сверхчувствительный сенсорный дисплей с 
отличной цветопередачей вкупе с водонепрони-
цаемым корпусом из стекла.

безопасность. iPhone десятой серии – это 
продолжение Вашего «я» с инновационной 
функцией разблокировки Face ID. Вашим паро-
лем становится ваше лицо. Нейронная система 

процессора A11 Bionic сохраняет уникальную то-
пографию лица из 30 тысяч точек и подстраива-
ется под изменения Вашей внешности, будь Вы в 
очках, головном уборе или с шарфом. Смартфон 
узнает Вас даже в темноте, а по фотографии лица 
не разблокирует. 

Анимированные эмодзи. Общение с близки-
ми становится еще интерактивнее с анимодзи 
– анимированными эмодзи, которые в точности 
повторяют мимику лица пользователя. Видеть 
их можно будет в iMessage на любом смартфоне 
Apple, а создавать – только на iPhone X. 

Фотографии, как в студии. Режим «Портрет» 
с имитацией персонального студийного света 
фотографирует с красивым эффектом выделе-
ния лица и размытия фона на основную камеру 
и в режиме селфи. Запоминающиеся фотографии 
теперь делаются легко. 

Корпус флагмана представлен в двух цветах: 
серебристый и «серый космос» со встроенной па-
мятью 64 ГБ и 256 ГБ. 

Если iPhone X – это смартфон Вашей мечты, 
оставьте заявку на предзаказ и получите воз-
можность одним из первых оценить его преиму-
щества.

В продажу iPhone X поступит 1 декабря в ма-
газины Кcell/Activ и будет доступен в первую 
очередь тем покупателям, которые своевре-
менно оформили предзаказ на сайте компании 
«Кселл».

 ▀ Американская компания aES Corporation подписала 
меморандум с компанией PetroVietnam Gas

В ходе официального визита Пре-
зидента США Дональда Трампа во 
Вьетнам корпорация AES подписа-

ла Меморандум о взаимопонимании с 
вьетнамской государственной нефтега-
зовой компанией PetroVietnam Gas (PV 
Gas). В церемонии подписания меморан-
дума приняли участие Президент Соци-
алистической Республики Вьетнам г-н 
Чан Дай Куанг и Президент Соединенных 
Штатов г-н Дональд Трамп. 

В соответствии с соглашением AES 
будет сотрудничать с PV Gas на проекте 
терминала сжиженного природного газа 
(СПГ) Son My в провинции Биньтхуан на 
юге Вьетнама.

Проекты импорта СПГ, включая про-
ект терминала СПГ Son My, играют важ-
ную роль в энергетической промышлен-
ности Вьетнама путем диверсификации 
источников газа, а также удовлетворения 
растущего спроса на СПГ/газ и электроэ-
нергию во Вьетнаме в предстоящие годы.

«AES является активным инвестором 
во Вьетнаме с 2010 года, и мы продолжа-

ем активную деятельность по разработке 
устойчивых энергетических решений, 
которые будут способствовать экономи-
ческому и социальному развитию стра-
ны, включая возобновляемые источники 
энергии и природный газ. Интеграция 
нескольких источников энергии помо-

жет обеспечить надежность энергоснаб-
жения, поскольку страна продолжает 
расти», – сказал Марк Грин, президент 
евразийского стратегического бизнес-
подразделения AES. 

После церемонии подписания Рэй У. 
Уошберн – президент и главный испол-

нительный директор Корпорации част-
ных зарубежных инвестиций, – вручил 
письмо о намерениях Марку Грину. В 
письме говорится о строительстве тер-
минала СПГ и электростанции с комби-
нированным циклом мощностью 2 250 
МВт во Вьетнаме, который обеспечит 
порядка 5% мощности по выработке 
электроэнергии в стране и поддержит 
ее дальнейшее экономическое разви-
тие.

 «Мы очень рады возможности поддер-
жать AES и надеемся на то, что это будет 
способствовать значительным инвести-
циям во вьетнамскую энергетическую 
инфраструктуру и снабжение», – добавил 
Уошберн.

При этом 1 октября 2017 года AES пе-
редала в собственность Казахстана Усть-
Каменогорскую и Шульбинскую ГЭС и 
ушла из страны после 20 лет работы. 

Корпорация AES является мировой 
энергетической компанией Fortune 200, 
работающей в 16 странах мира и насчи-
тывающей штат из 18 000 сотрудников. 

 ▀ Столичные алгоритмы «нурлы жер» 
В Астане особой популярностью пользуются проекты «Арендное жилье»  
и «Коммерческая недвижимость» 

Валерий Сурганов

Лидирующую позицию  
по вводу жилья в эксплуатацию 
по программе «нурлы жер»  

занимает Астана – 1млн 510 тыс. 
квадратных метров жилья на 
сегодняшний день. так, в столице 
квадратный метр кредитного  
жилья, которое реализуется  
через систему жилищно- 
строительных сбережений,  
стоит 180 тыс. тенге

Два пути «нурлы жер»
Для сравнения: в регионах за один ква-
драт таких апартаментов платят 140 тыс. 
тенге. То есть с учетом столичной наценки 
стоимость квартир по госпрограмме не та-
кая уж и высокая. 

Как пояснили «Капитал.kz» в Мини-
стерстве по инвестициям и развитию 
(МИР) РК – ведомстве, ответственном за 
реализацию программы «Нурлы жер», 
операторами планируется продать вклад-
чикам и очередникам свыше 19 тыс. квар-
тир, из них в этом году – 15 тыс. квартир. 
Это в масштабах Казахстана. Однако ли-
дером по продажам жилья так или иначе 
остается Астана. 

Одно из направлений «Нурлы жер» на-
целено на снижение рыночной ставки по 
ипотеке для населения при покупке ново-
го жилья. Для этого на субсидирование 
ипотечных займов выделено 10 млрд тен-
ге. В столице уже начато использование 
данного инструмента и предоставление 
населению льготной ипотеки на приобре-
тение нового жилья.

В настоящее время реализуется два 
основных направления госпрограммы 
«Нурлы жер». Сама государственная про-
грамма жилищного строительства «Нур-
лы жер» вобрала в себя все предыдущие 
программы, которые затрагивали вопро-
сы жилищного строительства в Казахста-
не. Это и программа «Развитие регионов» 
и «Доступное жилье-2020», а также про-
граммы «Развитие моногородов на 2012-
2020 годы», «Модернизация жилищно-
коммунального хозяйства на 2011-2020 
годы», «Ақбұлақ на 2011-2020 годы» и, 
конечно же, жилищная ниша госпрограм-
мы инфраструктурного развития «Нурлы 
жол». Теперь это все объединено под еди-
ный свод государственной программы 
«Нурлы жер». Так вот в ее рамках активно 
прорабатываются направления – «Аренд-
ное жилье с правом последующего выку-
па» и «Коммерческая недвижимость» как 
поддержка частных застройщиков.

В чем привлекательность аренды 
с правом выкупа
Для широких слоев наших граждан, пре-
жде всего, интересно направление «Аренд-
ное жилье с правом выкупа». 

Сама аренда с выкупом возникла как 
более выгодная альтернатива ипотеке. А 
все потому что те квартиры, которые стро-
ятся и отдаются в аренду с правом выкупа 
в будущем, являются более привлекатель-
ным вложением денег для казахстанцев. 
Во-первых, они отдаются без первона-
чального взноса. Во-вторых, операторам 
программы достаточно, чтобы у человека 
был необходимый доход для ежемесячной 
арендной платы. 

Механизм аренды с правом выкупа хо-
рошо воспринят людьми, уже появился се-
рьезный спрос на рынке. 

Сейчас максимальная длина выкупа 
жилья по аренде составляет 15 лет. Воз-
можно, она будет сокращаться, однако 
пока 15 лет остаются максимальным сро-
ком выкупа арендного жилья. Квартиры в 
зависимости от региона и города, место-
положения и себестоимости разнятся в 
цене. В Астане такое жилье в среднем сто-
ило 1,5-1,6 тыс. тенге за квадратный метр. 
Если умножить на 50 квадратных метров, 
то в среднем такая квартира выходила 
где-то в 70-80 тыс. тенге ежемесячно. Что 
вполне было соразмерно со стоимостью на 
рынке частного арендного жилья в обоих 
мегаполисах. 

Если сравнить аренду с будущим вы-
купом и ипотеку, то она, безусловно, кон-
курентоспособнее и доступнее ипотеки на 
30-40%. В этом и заключается ее преиму-
щество. 

Социальная коммерческая 
недвижимость 
В свою очередь «Коммерческая недвижи-
мость» – это условное название. По сво-
ему содержанию и основному вектору 

это программа поддержки частных за-
стройщиков. Построенная ими недвижи-
мость продается самими строительными 
компаниями. Здесь несколько смещены 
акценты, если сравнивать ее с направле-
нием «Арендное жилье» как более соци-
альной инициативой в сторону поддерж-
ки стройкомпаний, которым необходимо 
финансирование для создания произ-
водства, рабочих мест и инфраструкту-
ры. Главный месседж «Коммерческой не-
движимости» заключается в том, чтобы 
создать застройщику условия для строи-
тельства им качественного жилья, кото-
рое он реализует на рынке. Операторы 
проекта «Нурлы жер» финансируют стро-
ительство застройщиками жилых ком-
плексов, но, если они не смогут продать 
это жилье, если они будут недостаточно 
эффективны в плане маркетинга, они 
столкнутся с определенными рисками. 
Например, они обязаны будут вернуть 
построенное жилье с 20-процентным 
дисконтом. Между тем строителям необ-
ходимо не только успеть построить новое 
жилье, продать его с прибылью и вернуть 
вложенные средства, но и сделать это за 
два года. 

По данной причине, если арендное жи-
лье – это, прежде всего, жилье экономклас-
са, возводящееся в новых развивающихся 
районах Астаны, то коммерческое жилье 
в сегменте комфорт строится в централь-
ной части столицы – в самых ликвидных 
районах. Сейчас это три крупных проекта 
в Астане: жилой комплекс возле «Хан Ша-
тыр» – проект емкостью почти в 70 тыс. 
квадратных метров, ЖК «NovaCity» воз-
ле международной специализированной 
выставки ЭКСПО и ЖК «Алтын Шар» по 
проспекту Туран возле центрального ста-
диона. 

За счет локации повышаются себе-
стоимость и цена продажи жилья, но 
и «уходить» оно должно лучше.Однако 
здесь имеются ограничения по цене реа-
лизации. С одной стороны, компания-за-
стройщик строит за свои и за выделен-
ные по программе «Нурлы жер» деньги, и 
вроде как в рыночных условиях ее никак 
не должны ограничивать, но опять же со-
циальное требование программы звучит 
четко: больше 20% маржи от себестоимо-
сти этого жилья застройщик выставлять 
не вправе. Тем самым решается главная 
задача на рынке – сглаживание ценово-
го пузыря, чтобы держать под контролем 
спекулятивные процессы и не накручи-
вать, не вздымать стоимость квадратного 
метра. Для наглядности, стоимость квар-
тир в ликвидных центральных районах 
по этой программе ограничена 288 тыс. 
тенге за метр квадратный. Благодаря чему 
даже на окраинах цена не растет, потому 
что у клиентов появляется возможность 
купить в центре по $700 за квадрат, а это 
уже не $2,5 тыс., которые выставляли на 
рынке два года назад. Это даже ниже, чем 
до девальвации.

Тем не менее, похоже, что такой вид жи-
лья не стоит таких денег – он, бесспорно, 
стоит дороже. В подобных районах Астаны 
квартиры обходятся в 400-500 тыс. тенге 
за квадрат. Но по программе «Нурлы жер» 
существует лишь небольшой разбег цен – 
от 256 до 288 тыс. тенге. Таким образом, 
сугубо коммерческая направленность это-
го проекта несет в себе очевидный соци-
альный подтекст. Следует понимать и то, 
что застройщику просто как воздух необ-
ходимо побыстрее продать эти квартиры, 
а не повышать цены и отпугивать клиен-
тов. Стройкомпании заинтересованы по-
строить, продать и выйти из проекта.

Между тем один из операторов 
программы «Нурлы жер» – фонд не-
движимости «Самрук-Казына» –за-
ключил генеральное соглашение с АО 
«Жилстройсбербанк». Оно сводится к 
тому, что пока идет стройка, люди полу-
чают возможность заключить договор с 
ЖССБ, открыть в банке вклад, накопить 
на нем деньги и получить квартиру в 
льготный кредит. Этой опцией может вос-
пользоваться любой житель города, даже 
имеющий в нем квартиру. Главное – на-
копить на депозите в Жилстройсбербанке 
определенную сумму. Тем более что на 
этапе сдачи апартаменты будут стоить в 
полтора раза дороже. 

Помимо 20% своих инвестиций за-
стройщик оставляет 3% от стоимости 
проекта, и, если в течение года к нему воз-
никают какие-либо вопросы по качеству 
строительства, оператор устраняет дефек-
ты на эти деньги, но только в том случае, 
если застройщик не может устранить их 
самостоятельно. 

 ▀ Как строят доступное жилье  
в Атырауской области?

оксана шахназарян

напомним, программа «Нурлы жер» 
направлена на выработку новых 
подходов к стимулированию жи-

лищного строительства, повышение до-
ступности жилья для широких слоев 
населения, а также интеграцию других 
действующих программ. В частности, в 
рамках «Нурлы жер» завершается реализа-
ция проектов жилищного строительства, 
начатых по госпрограмме «Нурлы жол» и 
Программе развития регионов.

Акиматом Атырауской области в теку-
щем году за счет государственных средств 
велось строительство 37 многоквартир-
ных жилых домов общей площадью 135,6 
тыс. кв. метров, или 2007 квартир. Из них 
уже введено в эксплуатацию 29 МЖК на 
1617 квартир общей площадью 109,8 тыс. 
кв. метров. Остальные 8 МЖК будут введе-
ны до конца года. 

За 10 месяцев текущего года введено 
в эксплуатацию 555,1 тыс. кв. метров жи-
лья, что на 37,1% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года 
(404,8 тыс. кв. м). 

реклама нужна и госпрограммам
В рамках реализации программы «Нурлы 
жер» ведется работа по стимулированию 
строительства жилья частными застрой-
щиками и повышению доступности ипо-
течного кредитования.

В целях стимулирования предложе-
ния со стороны частных застройщиков 
акиматом создан Региональный кон-
сультативный совет (РКС). На регуляр-
ной основе проводятся круглые столы по 
разъяснению данного направления с уча-
стием ЖССБК, БВУ, АО «ФРП «Даму», АО 
«ИО «КИК» и основных застройщиков об-
ласти.

Управлением строительства, которое 
является оператором программы совмест-
но с АО «ФРП «Даму» и АО «ИО «КИК», про-
ведены брифинги на площадке Региональ-
ной службы коммуникаций Атырауской 
области. На местном телеканале «Казах-
стан-Атырау» в программе «Жаңалықтар» 
показано более 40 сюжетов, в программе 
«Репортер» проведены две тематические 
встречи. С сентября на двух языках орга-
низуется показ видеороликов по разъяс-
нению механизмов программы «Нурлы 
жер». В интернет-ресурсах опубликовано 
6 статей, 10 материалов в областных га-
зетах «Атырау» и «Прикаспийская комму-
на». Также по городу Атырау установлены 
19 баннеров, на билбордах и LED-экранах 
размещена информация по разъяснению 
программы «Нурлы жер».

Субсидии по кредитам для 
застройщиков и граждан
Эти меры дали положительные результа-
ты, и на сегодняшний день банками вто-
рого уровня рассматриваются проекты 5 
многоэтажных жилых комплексов на 256 
квартир общей площадью 26,5 тыс. кв. ме-
тров. Общая стоимость проекта – 1,9 млрд 
тенге.

На заседаниях Регионального кон-
сультативного совета принято решение 
о возможности субсидирования по кре-
диту заемщика ТОО «АВЕ&К» – одного 
многоэтажного жилого комплекса на 50 
квартир общей площадью 2,6 тыс. ква-
дратных метров на 300 млн тенге (общая 
стоимость проекта – 472 млн тенге) и ТОО 
«Болашак-Т» – одного многоэтажного жи-
лого комплекса на 80 квартир общей пло-
щадью 2,5 тыс. кв. метров на 554,3 млн 
тенге (общая стоимость проекта – 791,8 
млн тенге).

Финансовый агент АО «ИО «Казахстан-
ская Ипотечная Компания» совместно с 
БВУ ведет активную работу по разъясне-
нию среди населения возможности ипо-
течного кредитования физических лиц, 
а именно о субсидировании кредитных 
ставок. Эта работа позволит повысить по-
купательскую способность населения.

На сегодня из подтвердивших участие в 
программе БВУ – АО «Банк ЦентрКредит», 
АО «АТФБанк», ДБ АО «Сбербанк» и АО 
«Банк ВТБ» уже подключились к програм-
ме и принимают заявки на получение суб-
сидированных ипотечных займов. 

По городу Атырау поступило 12 за-
явок на сумму 99,2 млн тенге. Из них 11 
заявок на сумму 96,7 млн тенге одобрены 
(9 – БЦК, 2 – Сбербанк), 1 заявка на рас-
смотрении.

Сколько построили  
кредитного жилья?
Ведется в Атырауской области и строи-
тельство кредитного жилья – 24 дома на 
1332 квартиры общей площадью 92,3 тыс. 
кв. метров. На эти цели из НФ РК выделено 

на 2016-2017 годы 2,8 млрд тенге на строи-
тельство шести домов в новых микрорайо-
нах Береке и Нурсая общей площадью 20,6 
тыс. кв. метров, или 300 квартир. 

На средства АО «Байтерек девелоп-
мент» построено 12 домов общей площа-
дью 49,2 тыс. кв. метров, или 717 квартир. 

На оборотные средства ЖССБК – еще 
пять домов на 270 квартир. 

Из республиканского бюджета профи-
нансировано строительство одного дома 
на 45 квартир. Завершено строительство 
22 МЖК на 1227 квартир.

Акиматом разработаны ПСД на строи-
тельство кредитного жилья. Строитель-
ство этих МЖК будет начато в текущем 
году на средства через выпуск ГЦБ МИО. 
Сегодня идут конкурсные процедуры на 
строительство данных проектов. 

Сколько арендного жилья 
построят?
Создается фонд арендного жилья для со-
циально уязвимых слоев населения, ведет-
ся строительство 13 домов на 675 квартир 
общей площадью 135,6 тыс. кв. метров. 

Из них из Национального фонда про-
финансировано 4 дома, или 195 квартир 
площадью 12,2 тыс. кв. метров, из мест-
ного бюджета – 4 дома общей площадью 
13,1 тыс. кв. метров, или 210 квартир, из 
республиканского – 1 дом общей площа-
дью 1,8 тыс.кв. метров, или 30 квартир. За 
счет средств иностранных компаний (так 
называемые «социально-инвестиционные 
проекты») ведется строительство 4 домов 
общей площадью 16,1 тыс. кв. метров, или 
240 квартир. Завершено строительство 7 
МЖК на 390 квартир. Все дома будут вве-
дены в текущем году.

В целях создания фонда арендного жи-
лья для социально уязвимых слоев населе-
ния акиматом подана бюджетная заявка 
в МИР РК на финансирование из Нацио-
нального фонда РК в 2018 году строитель-
ства 4 МЖК на 288 квартир на сумму 1 
562,5 тыс. тенге.

Деньги на иЖС выделены
Немало сделано и для развития индиви-
дуального жилищного строительства. На 
строительство инженерно-коммуникаци-
онной инфраструктуры в 2017 году по об-
ласти выделено 10,6 млрд тенге. Из Нацио-

нального фонда РК – 5,6 млрд тенге, на эти 
средства идет строительство 22 проектов. 
Из республиканского бюджета – 3,3 млрд 
тенге на 7 проектов. Из местного бюджета 
выделено 1,7 млрд тенге, на данные сред-
ства на 7,7 тыс. земельных участках будет 
подведена ИКИ.

В целях создания единого архитектур-
ного облика индивидуальной жилищной 
застройки города Атырау акиматом под-
готовлены 400 участков с подведенными 
инженерными коммуникациями (газ, 
вода, электричество). В настоящее время 
разработана проектная документация 
80 жилых домов для ИЖС. Начало строи-
тельства ИЖС намечено на 4 квартал те-
кущего года. Для дальнейшей реализации 
данного направления программы плани-
руется проектирование таких же 50 жи-
лых домов (двухквартирные – 20 домов, 
одноквартирные – 20 домов, 2-этажные 
– 10 домов). 

В 2018 будет построено еще 
больше домов
На 2018 год для строительства в двух 
микрорайонах города Атырау (Береке, 
Нурсая) осуществляется разработка про-
ектно-сметной документации на 43 много-
квартирных жилых дома общей площадью 
234,5 тыс. кв. метров, или 4638 квартир. 
На участке микрорайона Береке в 19,76 га 
запроектированы 29 МЖК, на участке ми-
крорайона Нурсая в 5 га запроектированы 
11 МЖК. Начало строительства планиру-
ется в IV квартале 2017 года.

В целях дальнейшей реализации про-
граммы «Нурлы жер» акиматом в соот-
ветствии с утвержденным Генеральным 
планом г. Атырау предполагается стро-
ительство новых микрорайонов в на-
правлении поселков Талгайран, Акжар, 
начата работа по освоению 361,78 га 
земельного участка. Освоение данного 
участка разделено на 5 этапов, по перво-
му этапу на участке площадью 45,02 га 
готовится документация на проведение 
тендера на 70 МКЖ, площадь которого 
составляет 320,6 тыс. кв. метров на 5 568 
квартир. Из местного бюджета выделены 
средства на разработку ПСД магистраль-
ных сетей новых микрорайонов (газ, 
свет, вода, канализация, тепло, телефон, 
автодороги). 
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 ▀ зачем рынкам нужно 
«созидательное разрушение»?
Корпоративный контроль и другие преимущества капитализма

марек Йохец,  
ассоциированный профессор по финансам, 
академический директор программы MSF, 
Высшая школа бизнеса назарбаев Универ-
ситета

недавно я побывал на одной конфе-
ренции и встретил там бельгий-
ского профессора из Брюсселя. 

Он поинтересовался о жизни в Чешской 
Республике (моей родине, где состоялась 
конференция). А узнав, что теперь я рабо-
таю в Казахстане, ему было интересно уз-
нать и о жизни там. Поскольку оба мы эко-
номисты, вскоре наш разговор перешел 
к экономике. Можно ли достойно жить в 
текущей глобальной экономической ситу-
ации? Есть ли у людей работа, обеспечива-
ющая достаточный доход? Снижаются ли 
уровень и качество жизни, как это проис-
ходит (по его словам) в Бельгии? 

Куда катится европа?
По его мнению, Европа катится вниз по 
наклонной плоскости: у транснациональ-
ных компаний появляется все больше и 
больше возможностей уходить от законов 
страны (или писать законы в их пользу), 
и в безжалостной погоне за прибылью 
им удается эксплуатировать работников 
(угрожают перенести рабочие места за 
рубеж). Слабые или коррумпированные 
политики не способны этому противо-
стоять, растет экономическое неравен-
ство, молодое поколение загнано в угол 
и еле сводит концы с концами, трудясь 
на нескольких работах, или не имеет ни 
одной, живя на пособие по безработице. 
Профессор высказался в пользу примене-
ния более сильных протекционистских 
мер, государственного регулирования и 
«сильной руки» правительства в борьбе с 
тем, что он назвал «эксцессами рынка» и 
«неконтролируемым господством транс-
национальных корпораций». Как он счи-
тает, демократия и рынки несовместимы и 
часто противоречат друг другу.

на чьей стороне играет 
демократия?
Я не согласен с этой точкой зрения. Демо-
кратия нужна рынкам, а рынки нужны 
демократии. Демократия и рыночная эко-
номика совместно создают прогресс и про-
цветание, и плоды этого процветания в де-
мократическом обществе достаются всем. 
Да, есть правда в том, что больше плодов 
достается тем, кто знает как «вести игру» 
в системе и кто готов это делать; меньше 
плодов – тем, кто не знает или предпочи-
тает не делать этого, но в конечном итоге 
трудно найти людей, которым было бы 
хуже от общего прогресса. Давайте взгля-
нем на этот вопрос более детально.

Во-первых, любой человек может инве-
стировать в акции тех самых транснацио-
нальных компаний, которые критиковал 
бельгийский профессор; «безжалостный» 
капитализм работает на инвесторов, уве-
личивая стоимость их акций. Таким инве-
стором могу быть и я. 

На это он возразил, что капитализм ра-
ботает на меньшинство (богатые) в ущерб 
большинству (бедные). Я ответил, что, 
определенно, не являюсь богатым челове-
ком, унаследовавшим замок и феодальные 
земли от предков-аристократов, и все же 
я могу пользоваться финансовыми дохо-
дами от своих капиталовложений нарав-
не с богатыми благодаря существованию 
демократичных, то есть общедоступных 
финансовых рынков. Сейчас любой может 
вкладывать свои средства в ценные бума-
ги (или в другие финансовые активы, на-
пример, путем краудфандинга) и получать 
«капиталистические» доходы. 

Современные технологии, такие как 
интернет-брокеры и глобализация, а 
также создание единого европейского 
пространства со свободным потоком ка-
питала (теперь капитал перемещается в 
мире почти беспрепятственно) еще боль-
ше облегчают возможность инвестиций 
со стороны населения. Финансовые, как 

и любые другие рынки демократичны по 
своей природе – чтобы в них участвовать 
(инвестировать), вы не обязаны сообщать, 
кто вы такой, кем был ваш отец, какой по-
литической, расовой или любой другой 
группе вы принадлежите. Инвестиции 
широкодоступны посредством финан-
совых учреждений (таких как взаимные 
фонды) за вполне умеренную плату. Даже 
если вы сами не являетесь инвестором, 
ваши банковские вклады используются 
для инвестиций, а вы получаете процен-
ты. Конкуренция между финансовыми 
посредниками, банками и другими (если 
конкуренция есть) означает, что им не-
обходимо привлекать и удерживать кли-
ентов, что вынуждает их предлагать при-
влекательные инвестиционные продукты: 
доступные, справедливые по цене и с хоро-
шей доходностью.

Считаем прибыли за сто лет
Мне не удалось его переубедить. Он пред-
упредил меня о биржевых пузырях и о 
неизбежном грядущем кризисе, который 
будет вызван (как всегда бывало и прежде) 
жадностью капиталистов и который унич-
тожит мою прибыль (и поделом мне!), но и 
это не все – он обернется огромными поте-
рями денег налогоплательщиков (= денег 
бедных людей), которые будут потрачены 
на спасение потерпевших крах банков (бо-
гатых людей). 

«Верно, – сказал я, – финансовые кри-
зисы время от времени случаются, но 
за последние лет сто общественного ка-
питализма (характеризующегося суще-
ствованием корпораций, акции которых 
публично торгуются на фондовых бир-
жах) любой человек, инвестировавший 
средства в диверсифицированные акции 
(например, фондовый индекс) в течение 
достаточно длительного периода време-
ни, получил довольно высокий инвестици-
онный доход сверх инфляции и увеличил 
свое состояние». 

необходимые издержки в кризис
Государственная помощь финансовому 
сектору (при условии ее прозрачности и 
осведомленности общественности о ее 
назначении и объеме) является необходи-
мой издержкой, позволяющей избежать 
еще более масштабного экономического 
краха (экономической «заразы») в слу-
чае непринятия таких экстренных мер. К 
тому же деньги, выделяемые в рамках го-
сударственной интервенции, могут стать 
вполне выгодной инвестицией, поскольку 
правительство покупает пакет акций у ис-
пытывающих трудности банков по сни-
женным ценам, а после завершения кри-
зиса и восстановления рыночных цен эти 
акции можно продать новым инвесторам.

Наша беседа оборвалась в тот момент, 
когда джентльмен назвал меня «неолибе-
ралом» и глухо посетовал на то, что такие 
люди до сих пор существуют (после этого 
мы сменили тему и, несмотря ни на что, 
расстались друзьями). Тем не менее я про-
должаю оставаться ярым приверженцем 
как свободных рынков, так и демократии, 
и готов поспорить с любым человеком, по-
лагающим, что демократия и благополу-
чие простых людей идут вразрез с рынка-
ми и капитализмом.

Капиталистов и работников 
дисциплинирует рынок
Возьмем, к примеру, рынок труда. Гово-
рить о том, что капиталист пытается ми-
нимизировать зарплату (как и любые дру-
гие расходы), справедливо, но в какой-то 
момент капиталисты также понимают, 
что создание привлекательных условий 
труда, включая хорошую зарплату, имеет 
большое значение для достижения успе-
ха в бизнесе. Подобно тому, как люди бо-
рются за рабочие места, работодатели 
борются за людей, и до тех пор, пока про-
исходит свободное движение работников 
и существует достаточное число разных 
работодателей (отсутствие рабства или 
монополии), предлагаемые зарплаты бу-

дут оставаться на конкурентоспособном 
уровне. Слишком маленькие зарплаты 
снижают мотивацию к труду, слишком 
большие – конкурентоспособность (и мо-
тивацию к ведению бизнеса). Если обе 
ситуации вызваны нерыночным регули-
рующим органом, то в конечном счете они 
будут контрпродуктивны; как сказали бы 
либералы, «рынкам лучше тогда, когда их 
оставляют в покое».

Но даже те, кто не входит в число ра-
ботников или достиг меньшего успеха в 
поиске достойной зарплаты, получают от 
капитализма косвенную выгоду, посколь-
ку капитализм – это механизм, лежащий в 
основе непрерывного обновления и улуч-
шения нашего материального мира. 

Из-за конкуренции снижаются цены 
продуктов и услуг, из-за инновации появ-
ляются новые игроки на рынке и предла-
гают те же продукты и услуги по еще более 
низкой цене (так как производят их более 
эффективно), или по той же цене, но более 
качественно. Здесь самым главным явля-
ются свободная конкуренция и честное 
сражение. 

Устанавливайте связи,  
но не с властями
Справедливое соревнование между игро-
ками на рынке обеспечивает как раз-таки 
демократия; в недемократичном обществе 
рынок поделен, есть игроки, связанные с 
властями, с которыми свободное сражение 
усложняется или является невозможным. 
Это замедляет или вообще останавливает 
процесс инноваций, так как на бизнес, свя-
занный с властями, не давит сила рынка, а 
бизнесу, не связанному с властями, в луч-

шем случае не дают развиваться, в худшем 
давят на него и вытесняют. 

В демократическом обществе такое 
вряд ли вероятно: про попытки так посту-
пать сразу пишет пресса, за дело берется 
оппозиция, можно обратиться за помо-
щью к разным неполитическим, более-ме-
нее объективным институтам и независи-
мым судам. Правосудие по большей части 
не зависит от связей с властью, а результа-
ты столкновений компаний или бизнес-
менов в суде зависят скорее от самой сути 
дела. Я уже не говорю о мошенничестве 
и конфискации частного имущества: по 
мнению экономистов Дарона Ацемоглу и 
Джеймса Робинсона, экспроприация иму-
щества и rent extraction со стороны власти 
(коррупция) являются самыми главными 
причинами низкого уровня развития мно-
гих стран, как они пишут об этом в книге 
«Why Nations Fail».

неэффективные менеджеры и 
компании уходят со свободного 
рынка
Это подводит нас к очень полезному и ча-
сто недооцениваемому рыночному меха-
низму: сражение претендентов за власть 
над корпорациями на рынке корпоратив-
ного контроля, который делает возмож-
ным один из самых важных процессов – 
«созидательное разрушение».

Посредством торговли (предложение 
и спрос) финансовых активов, например, 
акций предприятий, финансовые рынки 
устанавливают их рыночную стоимость. 
Однако помимо этого они помогают изба-
виться от неэффективного (нерациональ-
ного или недобросовестного) управления 

компаниями. Одна из величайших инно-
ваций капитализма заключается в изобре-
тении открытого акционерного общества. 
У ОАО в отличие от ЗАО увеличивается до-
ступ к капиталу, так как в них могут легко 
участвовать и малые акционеры – люди 
как я, которые в общей сумме представля-
ют огромный капитал. 

В ОАО управление компанией пере-
дано команде наемных профессионалов 
(менеджменту), которые способны про-
двигать бизнес зачастую лучше, чем сами 
владельцы. Но вместе с этим у менеджмен-
та есть мотивация использовать свои по-
зиции для самообогащения, то есть менед-
жмент может действовать в собственных 
интересах, а не в интересах владельцев 
(проблема «принципал – агент»). 

В закрытых компаниях (акции которых 
не торгуются на публичных рынках ка-
питала) часто невозможно сделать вывод 
об эффективности или неэффективности 
менеджмента; в конечном счете это во-
прос субъективного суждения владельца 
(именно поэтому закрытыми компаниями 
нередко управляют их владельцы). В ОАО 
индикатором успеха становится цена ак-
ции, и вознаграждение руководства мож-
но сделать зависимым – во многих случаях 
так и делают – от этой цены. 

Менеджмент, который обеспечивает 
повышение курса акций, получает выгоду 
от премий или опционов; в свою очередь 
низкая цена акций (относительно неко-
торых эталонных показателей, таких как 
промышленный индекс или история курса 
акций) свидетельствует о недостаточной 
эффективности. Если менеджмент по ка-
кой-либо причине противодействует ак-
ционерам и ведет деятельность, которая 
понижает стоимость компании и ее акций 
(а такое может происходить, когда акци-
онерный капитал недостаточно сконцен-
трирован и отдельные акционеры не имеют 
доступ к контролю над предприятием), то 
разочарованные акционеры начинают про-
давать акции, что приводит к падению их 
цены. В итоге цена становится слишком 
низкой относительно потенциала, и ком-
пания превращается в мишень для недру-
жественного поглощения или кредитного 
выкупа активистами из числа инвесторов. 
Мой друг возразил бы, что это лишь ин-
струменты спекуляции, которыми пользу-
ются капиталисты. Возможно, это правда, 
но в равной или даже в большей степени 
это один из инструментов, позволяющий 
уволить неэффективных руководителей и 
реструктурировать предприятия.

Таким образом, создание открытых ак-
ционерных компаний и фондового рынка 
не только играет существенную роль в 
предоставлении доступа к финансирова-
нию и обеспечивает низкую стоимость 
капитала (благодаря конкуренции между 
инвесторами), но и позволяет сформиро-
вать механизм смены руководства пред-
приятия. Это имеет решающее значение 
для «созидательного разрушения». 

монопольных решений  
по спасению бизнеса быть  
не должно
Как заметил австрийский экономист Йо-
зеф Шумпетер, прогресс и сопутствующее 
ему процветание связаны с постоянным 
замещением устаревших продуктов, биз-
нес-моделей и стоящих за ними людей 
новыми, более эффективными образцами. 

Такие инвесторы, как Уоррен Баффет, 
Карл Айкан или Дэвид Бондерман, находят 
неэффективные, недооцененные активы, 
приобретают контроль над ними (поку-
пают достаточно большой пакет акций), а 
затем реструктурируют и перепродают их 
по более высокой цене (либо включают их 
в свое портфолио). В отсутствие механиз-
ма, который обеспечивал бы установле-
ние цен на акции и создавал возможность 
торговать ими, нельзя было бы оценить 
работу руководящих групп и заменить не-
достаточно результативных из них. Это де-
мократический механизм и демократиче-
ский процесс: любой может принять в нем 
участие, и никто не обладает монополь-
ным правом определять, какие проекты, 
руководящие группы и т. д. заслуживают 
права развиваться, а какие нет.

Существование открытых акционер-
ных компаний и фондового рынка лежит в 
основе капитализма (наряду с фундамен-
тальным принципом неприкосновенности 
частной собственности); правительство 
реформируемой страны должно сделать 
своим приоритетом создание таких ин-
ститутов, обеспечить их функциониро-
вание и защиту от властных интересов и 
лоббистов. 

– Антон Валерьевич, что сегодня происходит на казахстан-
ском автомобильном рынке? 

– Авторынок сейчас достаточно стабилен, несмотря на то, что 
первый квартал показал не очень высокие продажи, однако 
2-3 кварталы показали стабильный рост. Мы это связываем с 
тем, что в целом складские запасы у дилеров и дистрибьюто-
ров были довольно низкими в начале года, а потом импорте-
ры пополнили свои склады свежими автомобилями. Средние 
продажи в этом году ежемесячно составляют уже почти 5 тыс. 
автомобилей, таких цифр не было уже давно. По сравнению 
с прошлым годом, когда в среднем продажи находились на 
уровне около 4 тыс. автомобилей в месяц и ниже, налицо ста-
билизация ситуации. У нас возникает четкое ощущение того, 
что дно, наконец, пройдено и сейчас идет его плавное восста-
новление. 

– Как вы можете оценить соотношение спроса и предложения 
на рынке?

– Еще несколько месяцев назад был сбалансированный спрос 
и предложение, дилерские склады были обеспечены достаточ-
ным количеством автомобилей на любого потребителя. Одна-
ко сейчас мы видим, что у ряда брендов наблюдается сниже-
ние складских запасов, в результате чего спрос превышает 
предложение. В частности, это касается бренда Toyota и таких 
моделей как RAV4 и Camry. У Lexus также есть ряд дефицит-
ных моделей, например NX. Но в данном случае это больше 
связано с политикой производителей. Они стараются форми-
ровать складские запасы так, чтобы на конец года оставалось 
меньше автомобилей. По Hyundai мы также видим дефицит, 
и чтобы удовлетворить растущий спрос, мы размещаем до-
полнительные заказы. В целом, мы ожидали более спокойный 
конец года, а он оказался более позитивным, что не может не 
радовать. Таким образом, сегодня можно говорить о легком 
превышении спроса над предложением. 

– Существует ли в автобизнесе понятие «избыточности» или 
«недостаточности» модельного ряда? 

– Каждый бренд самостоятельно определяет количество моде-
лей. Например, Toyota представлена 9 основными моделями, 
а у Subaru их всего 3. Много это или мало – нет как таковых 
четких критериев или некоего стандарта. Мы, как правило, ли-
митированы возможностями производителей. И всю линейку, 
которая производится у них на заводах, они не повезут в Ка-
захстан, в первую очередь из-за размеров нашего рынка. Про-
дажи у нас не такие большие. Затраты на вывод новой модели 
достаточно высоки, это связано с сертификацией и управле-
нием складом. Если сравнивать общемировую практику с РК, 
то здесь линейка ограничена и это абсолютно оправдано. То 
есть если продавать всего 2-3 машины в год, то нет никакого 
смысла выводить эти модели на наш рынок. 

 – Какие факторы влияют на формирование модельного ряда 
и насколько в этом процессе важны ментальность или осо-
бенность региона? 

– В первую очередь – это объем продаж. Мы смотрим на то, 
какой спрос имеется на конкретную модель и каковы затраты 
по ее выводу на рынок. Раньше мы думали, что существуют 
специфичные региональные предпочтения, но как показала 
практика, их нет. В Казахстане любят большие машины одина-
ково как на севере и юге, так и на западе и востоке. Например, 
Land Cruiser Prado. И вовсе не из-за каких-то климатических 
условий или особенностей региона, а потому что он большой 
и удобный. Это скорее вопрос привычки и определенная зона 
комфорта, в которой хочет находиться любой человек. 

Мы сейчас пытаемся объяснить одному из автомобиль-
ных брендов, в линейке которого есть большие модели, что их 
необходимо завезти в Казахстан. Но они говорят, что мы не мо-
жем продавать на казахстанском рынке всего 20 автомобилей 
в год. То есть они полагают, что спрос будет достаточно низкий, 
так как это недешевая модель, и она не будет продаваться де-
сятками или сотнями. И здесь мы должны понимать, ради чего 
хотим завести определенный бренд или модель на рынок. Если 
ради имиджа, то все затраты лягут только на компанию, и мы 
не сможем поделить их с заводом. Ведь для того, чтобы выве-
сти модель на рынок, нужно не только сделать сертификацию, 
но и разбить 2 машины на испытаниях, которые соответствен-
но придется списать, и все это слишком затратно.

– Антон Валерьевич, каким брендам отдают предпочтение ка-
захстанцы и в каких ценовых сегментах? 

– Несмотря ни на что, сейчас Toyota бренд №1. Я вижу стрем-
ление многих казахстанцев именно к этой марке, так как здесь 
очень высокая имиджевая составляющая, которая была зало-
жена нашей компанией еще в 90-е, когда мы были пионерами 
на автомобильном рынке и первыми вывели бренд Toyota на 
рынок Казахстана. Следующим в нашей линейке по популяр-
ности Hyundai, а далее уже идет распределение: Subaru, BMW, 
Land Rover и Jaguar. У каждого бренда свой потребитель. Есть 
преданные клиенты и у BMW, и у Land Rover, и у Jaguar, и они 
вряд ли когда-нибудь пересядут на другую марку, они искрен-
не преданы своему любимому бренду.

Если смотреть в разрезе моделей, то лидер однозначно 
Toyota Camry со средним чеком около 10 млн тенге. Прой-
дет год или два, и я уверен, что первыми по продажам будут 
опять Hyundai Accent и Creta, как это было в 2012-2014 годах. 
Мы видим, что восстанавливается спрос именно на бюджет-
ные автомобили, соответственно их будет продаваться боль-
ше. Так было несколько лет назад, до 2014 года, когда мы в 
месяц могли продавать по тысяче «Акцентов» и 150 «Камри». 
А в 2012-2014 гг. основной прирост шел за счет дешевых мо-
делей «В» и «С» класса. Сегмент внедорожников в те годы 
рос медленней, чем сегмент седанов, особенно в бюджетном 
классе.

Вместе – через расстояние и время

Антон Афонин: «Мы – одна из немногих компаний, 
которая реально растет и постоянно наращивает долю»

Более 7,5 тысяч автомобилей реализовала «Астана 
Моторс» по итогам одиннадцати месяцев 2017 года. 
При этом доля компании на рынке увеличилась до 

17,5%. Лидер продаж – Toyota Camry. Вторую позицию в 
списке самых продаваемых автомобилей уверенно занимает 
Hyundai Creta. О том, каким брендам отдают предпочтение 
казахстанцы и в каких ценовых сегментах – в интервью 
«Капитал.kz» рассказал Антон Афонин, исполнительный 
директор компании «Астана Моторс».

– Как вы думаете, как и чем можно стимулировать население 
на покупку новых автомобилей? 

– В рамках программы государственного льготного кредитова-
ния при поддержке БРК в 20 числах ноября мы ждем дополни-
тельный транш от правительства в размере 8 млрд тенге, это 
мощная поддержка для авторынка Казахстана. Поэтому мы 
предполагаем, что в декабре будут очень хорошие продажи, 
так как многие клиенты планируют приобрести автомобиль 
именно по данной программе. Надеемся, что на этой неделе 
уже подпишут закон и постановление по освоению денежных 
средств. 

Также у казахстанцев есть возможность сдать свое авто 
в утиль по программе утилизации автомобилей с пробегом. 
Несколько месяцев назад в Караганде открылся большой ути-
лизационный завод. Механика его работы заключается в том, 
что государство дает сертификат на сумму 315 тыс. тенге за 
один автомобиль. Главное условие – он должен быть на ходу. 
С этим сертификатом любой желающий может прийти в наш 
автосалон и на эту стоимость получить скидку. Максимально 
на 1 новый автомобиль можно использовать 2 сертификата, а 
это уже минус почти 700 тыс. тенге от стоимости нового авто. 

Кроме того, 1,5 года назад мы запустили программу Trade-
In. Она позволяет легко и быстро заменить свою подержанную 
машину на новую прямо в автосалоне. Например, по BMW мы 
можем сделать скидку не 200-300 тыс. тенге при обмене, а до 
1 млн. тенге, потому что эта программа напрямую поддержи-
вается заводом BMW. Мы хотим, чтобы обмен по программе 
Trade-In стал привычным явлением для наших клиентов, и уже 
сегодня мы видим очень хорошие результаты. Автомобили, ре-
ализуемые в рамках программы, представлены в каждом ди-
лерском центре, а также на нашем официальном сайте. 

– Портфель брендов «Астана Моторс» представлен практиче-
ски во всех ценовых сегментах: от демократичных Hyundai и 
Toyota до премиальных Jaguar и Rolls-Royce. Стоит ли в обо-
зримом будущем ожидать каких-либо изменений вашего мо-
дельного ряда?

– Мы бы с удовольствием завели в своем портфеле еще пару 
брендов. У нас есть определенный интерес к конкретным мар-
кам. Но как обычно переговоры с производителями всегда до-
статочно длительные. В связи с чем окончательный результат 
будет известен лишь в 1-2 кварталах следующего года.

– Не планируете ли вы завезти бюджетные электрокары?

– К сожалению, ни у кого из производителей сейчас нет бюд-
жетных моделей, скажем так, стоимостью менее 10 млн тенге. 
В декабре этого года мы начнем продажи BMW i3 примерной 
стоимостью 45 тыс. евро. Для сравнения: Hyundai IONIQ стоил 
бы в районе $35 тыс. Мы завезли эту модель в тестовом режи-
ме, но вся проблема в том, что производитель не хочет серти-
фицировать ее на Россию и Казахстан. Так что пока в нашем 
портфеле единственная и самая бюджетная модель электро-
кара – это i3. И честно говоря, очень удачная модель. Рекомен-
дую всем попробовать ее на тест-драйве.

– Антон Валерьевич, а какое у вас отношение к электромо-
билям?

– Меня больше беспокоит, правильная ли это технология. К 
примеру, Toyota ставку сделала на водород. На Токийском ав-
тосалоне в октябре этого года они представили 4 водородные 
модели, включая малый городской автобус. И с технической 
точки зрения, я считаю, что это более правильное решение. 
Для генерации электроэнергии нужно сжечь уголь, мазут и 
прочее. Соответственно возрастут нагрузки на электростан-
ции, и по-хорошему тот же вред для экологии. Эта технология 
(электромобилей) не даст какого-то прорыва, просто центр ге-
нерации энергии переносится с одной точки в другую. А когда 

ты сжигаешь водород, на выходе получатся вода и кислород 
и больше никаких вредных выбросов. И вот эта технология 
с точки зрения логики, гораздо более соответствует меняю-
щимся потребностям человечества. На мой взгляд, не нужны 
электромобили в том виде, как сейчас, а необходимо что-то бо-
лее прогрессивное и революционное, типа водорода. И у меня 
усиливается ощущение, что японцы гораздо лучше понимают, 
куда необходимо развиваться. Toyota редко ошибается, и я 
вижу, на что они делают ставку.

– Сколько автомобилей и коммерческой техники было про-
изведено автосборочным предприятием компании «Астана 
Моторс» в 2017 году? В каком количестве и куда она была 
экспортирована?

– Наше предприятие произвело 419 автомобилей коммерче-
ской техники. В этом году мы экспортировали уже более 150 
единиц на территорию Российской Федерации. Сейчас у нас 
стоит последняя для этого года партия в количестве 70 автомо-
билей. В Беларусь продали порядка 10-15 машин.

– Каковы ваши ожидания на будущий год?

– Сейчас мы договариваемся с производителями об объемах 
на следующий год: что именно и в каком объеме, какой мо-
дельный ряд сохраняется, а какой выводится. Это важные эта-
пы бюджетного планирования и декабрь – самый интересный 
период и лучшее время для таких встреч. По экспорту в РФ 
на следующий год мы до конца пока не договорились. Мы гло-
бально хотим уйти от продажи на экспорт голых шасси, ска-
жем так, без надстроек, а продавать полноценный грузовик с 
полноценным кузовом, причем локального производства. Для 
этого мы закупили дополнительную линию по производству 
промтоварных и изотермических надстроек. Я думаю, в дека-
бре мы сделаем пилотную партию и отправим ее в Россию.

– Кроме России, какие еще рынки сбыта вы рассматриваете?

– Мы уже поставляем коммерческую технику в Кыргызстан, но 
небольшими партиями, так как сам по себе рынок маленький. 
Потенциальный рынок сбыта – это Узбекистан, но пока об этом 
рано говорить. Возможно, когда-нибудь и туда выйдем. 

– Как у вас обстоят дела с производством автобусов между-
городнего типа? Планируете ли вы расширять ассортимент?

– У нас сейчас будут две самые востребованные модели. Это 
Hyundai Н350 16-местный микроавтобус и полноценный 7-ме-
тровый автобус Hyundai County II поколения. У нас был большой 
перерыв (2 года) по поставкам скорой помощи на базе Hyundai. 
Сейчас мы разработали абсолютно новую модель и уже в де-
кабре получим первые две машины, чтобы показать потенци-
альным заказчикам. Еще не привезя Hyundai Ambulance нового 
поколения, мы уже начали получать предварительные заказы. 
А это порядка 40 машин. Заявки поступают как от частных, так 
и от государственных клиник. Потенциально потребность по 
всей линейке будет где-то 150-200 машин в год. Полная стои-
мость этой версии будет известна только в декабре. 

– Антон Валерьевич, изменятся ли ваши цены на автомобили, 
если да, то как?

– Если будет принята редакция налогового кодекса, где ло-
кальным автопроизводителям возвратят льготы по НДС, то у 
нас среднее снижение по ряду моделей будет от 500 тыс. до 
1,2 млн тенге. Таким образом, цены станут более привлека-
тельными на Hyundai, так как из нашей линейки собирается 
в Казахстане только этот бренд. Например, на Hyundai Elantra 
стоимость может снизиться на 400 тыс. тенге и больше, то есть 
почти 10%. На более дорогие модели, в частности на Hyundai 
Santa Fe, еe снижение возможно до 1,2 млн тенге. Это очень 
существенные изменения в цене, и они, естественно, положи-
тельные для клиентов. Мы не собираемся оставлять себе эту 
сверхприбыль, мы это все направим на рынок, чтобы казах-
станцы купили как можно больше новых автомобилей. 

– Какие тренды, на ваш взгляд, ожидают отечественный ав-
торынок в 2018 году? 

– Мне хочется верить, что, та тенденция, которую мы наблю-
даем в последнее время, неслучайна. Рост в последние 8 ме-
сяцев – это серьезно. Он не похож на случайный всплеск на 
рынке, когда происходит случайный рост и потом падение. Мы 
надеемся, что все эти тенденции сохранятся в следующем году 
и объем рынка будет порядка 60 тыс. автомобилей. В этом году 
мы рассчитываем, что весь авторынок будет порядка 42 тыс. 
машин. На 2018 год мы сформируем оптимальный складской 
запас с тем, чтобы с начала года как можно больше автомоби-
лей было доступно для потенциальных клиентов. Это позволит 
сбалансировать спрос и предложение уже с января следующе-
го года.

– Какие наиболее значимые достижения в этот юбилейный 
год вы можете отметить?

– Мы – одна из немногих автомобильных компаний в Казахста-
не, которая реально растет и постоянно наращивает рыночную 
долю. В частности, в последние месяцы доля продаж соста-
вила 17,5%. Я считаю, это заслуга всей нашей команды, всех 
сотрудников компании. Несмотря на очень жесткие экономи-
ческие удары, мы не только выдержали все испытания, но и 
стали гораздо сильнее.

– А что бы вы хотели сказать своим сотрудникам, клиентам 
и партнерам?

– Самое важное – строить отношения на доверии и искренне 
верить в то, что мы все вместе делаем. И этот общий дух раз-
деляют наши сотрудники. Мы – команда единомышленников, 
которые реально верят в нашу стратегию и бренд «Астана 
Моторс». Вообще, миссия «Астана Моторс» – привнести в Ка-
захстан что-то новое. Это не только автомобили, но и в целом 
культура работы и взаимоотношения с клиентами, в том числе 
и все те новые сервисы, которые мы массово запускаем одни-
ми из первых. Хотелось бы, чтобы мы постоянно стремились к 
этому самосовершенствованию. Что касается клиентов и пар-
тнеров, то я очень надеюсь и искренне верю в то, что мы до сих 
пор остаемся абсолютно понятными и прозрачными для них. 
Это очень важно, и я бы хотел, чтобы мы вместе пронесли всю 
прозрачность, открытость и доверие еще долгие годы.

Индира Мальтиева
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 ▀ Услуги портала eGov в сфере 
недвижимости

тлек ерсаин

Внедрение электронного правитель-
ства существенно упростило полу-
чение большого количества госу-

дарственных услуг, которые теперь стали 
доступны не выходя из дома. В одной толь-
ко категории «недвижимость» граждане 
могут воспользоваться более чем 50 он-
лайн-услугами и 23 онлайн-платежами. 
Для пользователей стали доступны такие 
услуги, как возможность участия в госу-
дарственных жилищных программах или 
просмотр номера очереди на жилье из го-
сударственного жилищного фонда. «Капи-
тал.kz» подготовил очередную подборку 
услуг портала, полезных пользователям, 
которые хотят продать, купить или арен-
довать недвижимость. 

Просмотр номера очереди  
на жилье из государственного 
жилищного фонда
Уведомление о постановке на учет с ука-
занием порядкового номера очереди либо 
мотивированный ответ об отказе в оказа-
нии государственной услуги можно полу-
чить в несколько простых шагов: перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», за-
полнить и отправить заявку, указать реги-
он, ввести ИИН получателя услуги, то есть 
очередника. Номер очереди появится мо-
ментально после нажатия на кнопку «От-
править запрос». Для получения услуги не 
требуется электронная цифровая подпись. 
На сайте можно ознакомиться с полным 
списком районов страны, где услуга до-
ступна онлайн. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги:  
30 календарных дней

оформление и получение 
актов на право постоянного 
землепользования
Получить услугу можно следующим об-
разом: авторизоваться на портале, пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн» и 
заполнить заявку, подписав ее электрон-
ной цифровой подписью. Ознакомиться с 
уведомлением об обработке заявки мож-

но в «Личном кабинете» (в разделе «Исто-
рия получения услуг»), которое поступит 
в течение двух рабочих дней. В случае 
положительного ответа пользователю 
необходимо оплатить государственную 
пошлину за получение услуги. Сделать 
это можно так: выбрать способ оплаты, 
ввести данные платежной карты или ли-
цевого счета, с указанием номера, имени 
владельца, срока действия и CV-кода. По 
завершении оплаты будет сформирован 

чек, который будет храниться в «Личном 
кабинете» в разделе «История оплаты 
услуг». Комиссия за проведение опла-
ты составляет 100 тенге. По итогам всех 
действий в «Личном кабинете» (в разделе 
«История получения услуг») пользова-
тель сможет ознакомиться с актом на зе-
мельный участок в электронном формате. 
Нужно учесть, что онлайн-услугу в пилот-
ном режиме можно получить пока только 
в Астане.

Стоимость услуги: от 1,9 МРП до 5,2 МРП
Срок оказания услуги: 6 рабочих дней

Подача электронного заявления 
на получение технического 
паспорта объектов недвижимости
С уведомлением о готовности результа-
та государственной услуги с указанием 
места и даты получения можно ознако-
миться на сайте портала электронного 
правительства eGov. Для этого нужно: 
авторизоваться на портале и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Далее 
надо заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью либо 
при помощи СМС-пароля (обязательно 
иметь регистрацию в базе мобильных 
граждан). К самой заявке следует прикре-
пить электронную сканкопию правоуста-
навливающего документа. После этих 
действий в «Личном кабинете» (в разделе 
«История получения услуг») можно озна-
комиться с уведомлением об обработке 
заявки, которое поступит в течение ука-
занного времени. Оплатить государствен-
ную пошлину за оказание государствен-
ной услуги можно так: указать налоговый 
орган, выбрать способ оплаты. Например, 
оплатить услугу можно посредством пла-
тежных карт любого банка либо лице-
вого счета в АО «Сбербанк». После этого 
пользователю необходимо ввести данные 
платежной карты или лицевого счета, с 
указанием номера карты, ФИО владель-
ца, срока действия и CV-кода. В разделе 
«История оплаты услуг» можно посмо-
треть чек об оплате. 

Завершающим шагом станет посеще-
ние НАО «Государственная корпорация 
«Правительство для граждан» с удостове-
рением личности и уведомлением в ука-
занное время. Стоит учесть, что в случае 
обращения за техническим обследовани-
ем квартиры, комнат в общежитиях или 
встроенного помещения идентификаци-
онный документ на земельный участок не 
предоставляется. 
Стоимость услуги: в соответствии  
с прейскурантом
Срок оказания услуги: до 10 рабочих 
дней

 ▀ Услуги портала eGov в сфере покупки  
и продажи недвижимости

тлек ерсаин

Согласно данным отчета The UN 
Global E-Government Development 
Index от Организации Объединен-

ных Наций за 2016 год, Казахстан вошел 
в десятку стран Азии по уровню развития 
электронного правительства. При этом 
в глобальном рейтинге ООН республика 
находится на 33 строчке, опередив осталь-
ные государства СНГ. Сегодня на портале 
eGov есть огромное количество услуг и 
платежей, из разных отраслей и сфер, ко-
торые можно получить онлайн. В новой 
подборке «Капитал.kz» государственные 
услуги в области недвижимости, а также 
пошаговое руководство к их получению.

Выдача копий документов 
регистрационного дела, 
заверенных регистрирующим 
органом
Услугу можно получить двумя способами: 
через НАО «Государственная корпорация 
«Правительство для граждан» и на пор-
тале электронного правительства. Чтобы 
получить услугу онлайн, пользователю 
необходимо авторизоваться и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Затем 
в новом окне нужно заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью либо при помощи СМС-пароля, но 
для этого обязательно надо иметь реги-
страцию в базе мобильных граждан. В 
результате оказания услуги на портале 
можно ознакомиться с уведомлением о 
готовности к выдаче копий документов в 
НАО «Государственная корпорация «Пра-
вительство для граждан» либо получить 
мотивированный отказ.

Чтобы получить эту же услугу в НАО 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан», необходимы заяв-

ление, удостоверение личности (оригинал 
предоставляется для идентификации лич-
ности услугополучателя), а также доку-
мент, удостоверяющий полномочия пред-
ставителя услугополучателя.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 1 рабочий день

Предоставление земельного 
участка для строительства 
объекта в черте населенного 
пункта
Решение о предоставлении права земле-
пользования на земельный участок можно 
получить на сайте портала электронного 
правительства. Для этого пользователю 
необходимо авторизоваться на портале и 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн». Далее надо заполнить заявку, к ко-

торой прикрепить схему расположения 
земельного участка и подписать ее элек-
тронной цифровой подписью. В течение 
24 рабочих дней в «Личный кабинет» (в 
раздел «История получения услуг») по-
ступит уведомление об обработке заявки. 
Оплатить проведение кадастровых работ 
при положительном ответе можно также 
на портале электронного правительства. 
Все, что нужно сделать, это выбрать спо-
соб оплаты и ввести данные платежной 
карты. По завершении оплаты будет сфор-
мирован чек 

В случае положительного ответа в раз-
деле «История получения услуг», также 
необходимо оплатить выкуп земельного 
участка (в случае выкупа) и сбор за реги-
страцию прав на недвижимое имущество. 
Для этого нужно указать налоговый орган, 

выбрать способ оплаты, ввести данные 
платежной карты. Комиссия за проведе-
ние оплаты составляет 100 тенге. По ито-
гам всех действий и платежей в «Личном 
кабинете» (в разделе «История получения 
услуг») можно будет ознакомиться с ре-
зультатом услуги. Стоит учесть, что для 
подачи заявки по городу Астана необходи-
мо направить запрос в управление архи-
тектуры и градостроительства.
Стоимость услуги: не более 33 447 тенге
Срок оказания услуги: в несколько 
этапов, до 28 дней

оформление и получение актов 
на право частной собственности 
на земельный участок
Получить услугу онлайн можно следу-
ющим образом: авторизоваться на пор-
тале, перейти по кнопке «Заказать услу-
гу онлайн» и заполнить заявку. Заявку 
нужно подписать электронной цифровой 
подписью и прикрепить ряд документов, 
полный список которых можно найти на 
сайте eGov. После этого в «Личном каби-
нете» (в разделе «История получения ус-
луг») пользователь сможет ознакомиться 
с уведомлением об обработке заявки, ко-
торое поступит в течение 2 дней. В случае 
положительного ответа нужно оплатить 
государственную пошлину за получение 
услуги. Для оплаты услуги, как и прежде, 
необходимо выбрать способ оплаты и вве-
сти данные платежной карты. По завер-
шении оплаты будет сформирован чек. В 
«Личном кабинете» (в разделе «История 
получения услуг») можно будет ознако-
миться с актом на земельный участок в 
электронном формате. Стоит учесть, что 
онлайн-услугу в пилотном режиме можно 
получить только по городу Астана.
Стоимость услуги: от 1,9 МРП до 5,2 МРП
Срок оказания услуги: 6 рабочих дней

 ▀ Какие справки для операций  
с недвижимостью можно 
получить онлайн

тлек ерсаин

Увеличение количества государствен-
ных услуг, которые теперь можно 
получить онлайн, позволило поль-

зователям получать традиционные услу-
ги не выходя из дома. Сегодня на портале 
электронного правительства eGov можно 
получить не только распространенные 
услуги, например, адресную справку, но 
и справку о пенсионных отчислениях или 
подаче заявления на регистрацию брака. 
В новой подборке «Капитал.kz» рассказы-
вает, какие справки и услуги из категории 
«Недвижимость» пользователи могут по-
лучить онлайн.

Справка о зарегистрированных 
правах на недвижимое 
имущество и его технических 
характеристиках
Как и большинство государственных 
услуг, получить справку о зарегистри-
рованных правах (обременениях) на не-
движимое имущество и его технических 
характеристиках можно онлайн и в НАО 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан». В первом случае 
пользователю необходимо авторизоваться 
на портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Затем надо заполнить 
заявку и подписать ее электронной циф-
ровой подписью либо при помощи СМС-
пароля (обязательно иметь регистрацию 
в базе мобильных граждан), после чего в 
«Личном кабинете» (в разделе «История 
получения услуг») можно ознакомиться с 
обработанной справкой и предъявить по 
месту требования. Для того чтобы полу-
чить эту же услугу через государственный 
орган, необходимо заявление и удосто-
верение личности. Стоит отметить, что 
сроки оказания услуги на портале и в НАО 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан» разнятся: на порта-
ле весь процесс займет не более 20 минут, 
в госоргане – 1 рабочий день. 

Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: на портале  
– не более 20 минут

Справка о залоге движимого 
имущества, не подлежащего 
обязательной государственной 
регистрации
Выписка из реестра регистрации залога 
движимого имущества также доступна 
для граждан через государственный ор-
ган и онлайн. Чтобы получить услугу на 
портале, пользователю необходимо авто-
ризоваться и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Следующим шагом станет 
заполнение заявки, которую можно под-
писать двумя способами: электронной 
цифровой подписью либо при помощи 
СМС-пароля (обязательно иметь регистра-
цию в базе мобильных граждан). Заверша-
ющим шагом станет ознакомление с обра-

ботанной справкой в «Личном кабинете» 
(в разделе «История получения услуг»). 

В государственном органе для полу-
чения услуги необходимо предъявить 
удостоверение личности, а также сделать 
запрос на получение информации о госу-
дарственной регистрации прав (обреме-
нений прав) на недвижимое имущество из 
правового кадастра в форме электронного 
документа, удостоверенного ЭЦП.

«Сведения о документе, удостоверяю-
щем личность, содержащиеся в государ-
ственных информационных системах, 
работник государственной корпорации по-
лучает из соответствующих государствен-
ных информационных систем через шлюз 
«электронного правительства», – сообщают 
на портале электронного правительства. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: от 20 минут  
до 1 рабочего дня

Подача электронного заявления 
на получение дубликата 
технического паспорта объектов 
недвижимости
Чтобы воспользоваться этой услугой на 
портале eGov, пользователю необходимо 
авторизоваться на портале и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Далее 
надо заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью либо при 
помощи СМС-пароля, но для этого нужно 
обязательно иметь регистрацию в базе мо-
бильных граждан. В новом окне к заявке 
прикрепить электронную сканкопию пра-
воустанавливающего документа, а также 
оплатить государственную пошлину за по-
лучение государственной услуги. Сделать 
это можно так: в новом окне указать нало-
говый орган, выбрать способ оплаты, вве-
сти данные платежной карты или лицевого 
счета с указанием номера, срока действия 
и CV-кода. По завершении оплаты будет 
сформирован чек об оплате, который будет 
храниться в «Личном кабинете» (в разделе 
«История оплаты услуг»). Комиссия за про-
ведение оплаты составляет 100 тенге. Оз-
накомиться с уведомлением об обработке 
заявки можно в «Личном кабинете» (в раз-
деле «История получения услуг»). 

Для того чтобы получить услугу в НАО 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан», необходимо пре-
доставить запрос установленной формы, 
удостоверение личности, а также доку-
мент, подтверждающий оплату за выдачу 
дубликата технического паспорта. Поль-
зователи могут получить уведомление о 
готовности результата государственной 
услуги с указанием места и даты полу-
чения на портале электронного прави-
тельства, а сам дубликат технического 
паспорта объекта недвижимости – в госу-
дарственном органе. 
Стоимость услуги: в соответствии  
с прейскурантом цен
Срок оказания услуги:  
до трех рабочих дней

 ▀ Услуги портала eGov  
в сфере авиатранспорта

тлек ерсаин

Внедрение электронного правитель-
ства позволило сократить затраты 
государственных органов на предо-

ставление услуг за счет оптимального 
использования технологий, а также соз-
дало более прозрачную систему взаимо-
отношений между страной и гражданами. 
Электронное правительство реализовало 
концепцию прозрачного правительства, 
а сами граждане получили доступ к более 
полной информации о государственных 
законах, сократили время получения ус-
луг. Между тем список госуслуг, который 
сегодня можно получить на портале, рас-
тет. Помимо популярных услуг, таких как 
выдача адресных справок с места житель-
ства, у граждан появилась возможность 
получить услуги для транспортной сферы, 
в частности для авиатранспорта. В новой 
подборке «Капитал.kz» – услуги портала 
eGov, которые пригодятся тем, кто хочет 
получить разрешение на выполнение спе-
циального полета или удостоверение чле-
на экипажа.

Получение разрешения на 
выполнение специального полета
Получить услугу онлайн можно на порта-
ле «электронного лицензирования». Для 
этого нужно перейти на открывшейся 
странице по кнопке «Заказать услугу он-
лайн», после чего в новом окне откроется 
портал «электронного лицензирования». 
Далее следует войти в систему или заре-
гистрироваться на портале, после чего в 
новом окне снова нажать на кнопку «За-
казать услугу онлайн» и выбрать необхо-

димый подвид деятельности. В паспорте 
услуги пользователь сможет ознакомить-
ся с пакетом документов и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Указав 
необходимые данные, нужно заполнить 
заявление и подписать его электронной 
цифровой подписью. 

Пользователь может отследить статус 
поданного заявления в своем «Личном 
кабинете» в разделе «Мои заявления», а 
о получении разрешения можно узнать в 
разделе «Мои разрешительные докумен-
ты». Для получения этой же услуги через 
государственный орган необходимы за-
явление, акт оценки технического состо-
яния и определения годности воздушного 
судна к полетам с заключением о возмож-

ности перелета, а также копия справки, 
содержащая данные о несоответствиях 
и эксплуатационных ограничениях воз-
душного судна. В результате оказания 
услуги пользователь сможет получить 
сертификат на выполнение специального 
полета. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 10 календарных 
дней

Выдача сертификата летной 
годности воздушного судна 
сверхлегкой авиации
Сертификат (дубликат сертификата) лет-
ной годности воздушного судна сверхлег-
кой авиации сегодня можно получить на 

сайте электронного правительства. Для 
этого нужно перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», после чего в новом окне 
откроется портал «электронного лицен-
зирования». На новой странице нужно вы-
брать необходимый подвид деятельности 
и перейти по кнопке «Дальше». В паспорте 
услуги пользователь может ознакомиться 
с пакетом документов и перейти по кноп-
ке «Заказать услугу онлайн». Указав необ-
ходимые данные, необходимо заполнить 
заявление и подписать его электронной 
цифровой подписью. Отследить статус 
поданного заявления можно в «Личном 
кабинете» в разделе «Мои заявления». По-
лучить эту же услугу в государственном 
органе можно так: написать заявление, 
предоставить копию удостоверения соот-
ветствия экземпляра воздушного судна 
или сертификата типа, выданного ино-
странным государством, а также копию 
документа об уплате сбора за сертифика-
цию летной годности воздушного судна. 
Стоимость услуги: 10 МРП
Срок оказания услуги: 30 календарных 
дней

Выдача удостоверения члена 
экипажа
Как правило, все услуги из области ави-
атранспорта можно получить через пор-
тал «электронного лицензирования». Так 
и здесь, чтобы получить удостоверение 
члена экипажа, необходимо перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн», после 
чего в новом окне откроется портал «элек-
тронного лицензирования». На странице 
портала пользователь должен выбрать не-
обходимый подвид деятельности и пере-
йти по кнопке «Дальше». В новом окне в 
паспорте услуги нужно ознакомиться с 
пакетом документов и перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн», указать необ-
ходимые данные и заполнить заявление. 
Как и прежде, отследить статус поданного 
заявления можно в «Личном кабинете» в 
разделе «Мои заявления». 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 15 рабочих дней

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

SKyPE УДАЛен из aPP 
SToRE В КитАе 

Программа-клиент принадлежащего 
Microsoft сервиса видеотелефонии и онлайн-
переписки Skype исчезла из магазинов при-
ложений в Китае. «Министерство обществен-
ной безопасности уведомило нас, что ряд 
приложений, использующих передачу голоса 
через интернет, не соответствуют местному 
законодательству. Поэтому данные приложе-
ния были удалены из App Store в Китае», — со-
общила пресс-секретарь Apple. Также в этом 
году мишенью китайских интернет-цензоров 
стал принадлежащий Facebook мессенджер 
WhatsApp. Приложение стали блокировать, 
как это ранее произошло с сервисами Google, 
соцсетями Facebook и Twitter, а также мессен-
джерами Snapchat, Telegram и Line. Судя по 
всему, власти Китая решили заблокировать 
те приложения, которые из-за применяемых в 
них средств шифрования могут использовать-
ся для неконтролируемой переписки. Кроме 
того, в Поднебесной действуют правила, обя-
зывающие регистрировать пользователей в 
подобных сервисах только под их настоящими 
именами. Между тем представитель Microsoft 
рассказал, что компания в курсе исчезновения 
Skype из App Store в Китае и «работает над тем, 
чтобы вернуть его туда как можно скорее». 
Однако отсутствие Skype в многочисленных 
китайских магазинах Android-приложений он 
комментировать не стал. (hitech.vesti.ru)

рентАбеЛьныЙ 
эЛеКтроКАр 
ПояВитСя К 2021 гоДУ

Автопроизводитель General Motors 
Company сообщил, что планирует выпустить 
рентабельный электромобиль в 2021 году. 
К этому времени будет создана новая плат-
форма для электромобилей, отличающаяся 
от Chevrolet Bolt. Прежде всего батарея будет 
стоить на 30% меньше, что значительно по-
высит рентабельность производства электро-
мобилей. При этом General Motors планирует 
также к 2021 году сократить стоимость ли-
тий-ионных батарей до $100 и менее за кВт/ч 
по сравнению с текущей ценой $145. В резуль-
тате электрические авто GM будут более кон-
курентоспособными и станут близки к стои-
мости бензиновых и дизельных машин. При 
текущих ценах переход на электромобили для 
крупных традиционных автопроизводителей 
означает снижение рентабельности. Отме-
тим, что стоимость аккумуляторов — важный 
фактор для быстрого глобального перехода 
на электротягу. GM собирается ускорить за-
рядку и расширить дальность пробега элек-
тромобиля до 500 км и более. План продаж GM 
составляет 1 млн машин в год к 2026 году. 
В линейке электромобилей будут все типы 
кузовов, включая кроссоверы. Также GM рас-
считывает в ближайшие пять лет создать авто-
мобиль-робот, который может использоваться 
в сервисах типа «транспорт как услуга» (TaaS). 
Концерн General Motors — один из лидеров 
«электрификации» среди традиционных авто-
производителей, которые десятилетиями про-
давали бензиновые и дизельные авто. (ffin.ru)

В гермАнии 
зАПретиЛи СмАрт-
ЧАСы ДЛя ДетеЙ 

Федеральное сетевое агентство Германии 
приняло решение о запрете продажи в стране 
смарт-часов для детей, а также обязало роди-
телей уничтожить купленные ранее устрой-
ства. Сообщается, что регулятор признал дет-
ские «умные» часы запрещенными законом 
подслушивающими устройствами, поскольку 
они позволяют родителям втайне от ребен-
ка получать доступ к микрофону и слышать, 
что происходит в его окружении. Помимо 
требования к родителям об уничтожении ча-
сов ведомство также обратилось к школам с 
просьбой обратить внимание на учеников с 
подобными часами. При этом отмечается, что 
агентство по какой-то причине не сослалось 
на выпущенное ранее заявление Европейской 
организации потребителей (BEUC), которая 
предупредила, что детские смарт-часы пред-
ставляют угрозу безопасности и частной жиз-
ни. В частности, в заявлении отмечалось, что 
часы со встроенным GPS-модулем могут быть 
взломаны, и в результате преступники полу-
чат возможность отслеживать местоположе-
ние устройства. (hitech.newsru.com)

uBER ПоПоЛняет 
ПАрК робомобиЛеЙ

Компании Volvo и Uber объявили о рас-
ширении сотрудничества в рамках проекта 
по созданию нового поколения автомоби-
лей с передовыми средствами автономного 
управления. Соглашение предусматривает 
разработку базовых моделей автомобилей, 
допускающих интеграцию новейших техно-
логий в области автономного управления. В 
качестве базы для таких машин выбрана мо-
дульная платформа SPA, на которой созданы 
кроссовер премиум-класса Volvo XC90, седан 
S90 и универсал V90. На момент подписания 
соглашения в прошлом году сообщалось, что 
совместные инвестиции Volvo Cars и Uber в 
данный проект составят ;300 млн. Базовые 
модели будут производиться компанией Volvo 
Cars, и затем их будет приобретать Uber. И вот 
теперь стороны объявили о том, что Uber за-
купит десятки тысяч машин Volvo для своего 
парка самоуправляемых автомобилей. Се-
тевые источники уточняют, что речь идет о 
24 тыс. кроссоверов XC90. Их поставка будет 
осуществлена в период с 2019 по 2021 гг. «Каж-
дый год более миллиона человек погибают в 
дорожно-транспортных происшествиях. Тех-
нологии автономного управления способны 
помочь избежать таких трагедий, однако мы 
не сможем решить эти проблемы в одиночку. 
Поэтому для нас так важно сотрудничество 
с ведущим автопроизводителем, таким как 
Volvo. Volvo является лидером в области разра-
ботки автомобилей и лучшей компанией, ког-
да речь заходит о безопасности. Объединив 
усилия, Uber и Volvo смогут быстрее внедрять 
технологии будущего», — заявляли ранее в 
Uber. (3dnews.ru) 

тоП-10 ЛУЧшиХ 
гАДЖетоВ 2017 гоДА

В рейтинге лучших гаджетов 2017 года, 
составленном журналом Time, новый смарт-
фон Apple iPhone X занял почетное второе 
место. Лидером года редакция признала 
игровую консоль Nintendo Switch, которая по-
зволяет играть как дома, при подключении 
к телевизору, так и на ходу, с использованием 
6,2-дюймового дисплея. Третье место занял 
ноутбук Surface Laptop Microsoft, ставший пер-
вым компьютером с операционной системой 
Windows 10S. Эта версия операционной си-
стемы позволяет устанавливать приложения 
только из Windows Store. На четвертое место 
редакция поставила квадрокоптер DJI Spark, 
который охарактеризовали как большой шаг 
в сторону улучшения удобства при использо-
вании дронов «обычными людьми». На пятую 
строчку рейтинга вышел смартфон Samsung 
Galaxy S8. Следом за ним — игровая консоль 
Super Nintendo Entertainment System (SNES) 
Classic. Журналисты заверяют, что из-за высо-
кого спроса ее практически невозможно было 
найти в продаже с момента выхода на рынок. 
Седьмое место отдали смарт-колонке Amazon 
Echo второго поколения. Гаджет получил но-
вый дизайн, улучшенные высокочастотные 
и низкочастотные динамики, систему на-
правленных микрофонов, ориентированных 
на дальние расстояния. Новейшая игровая 
консоль Microsoft Xbox One X с поддержкой ши-
рокого динамического диапазона HDR и раз-
решения 4K заняла в рейтинге восьмое место. 
Предпоследнее место в десятке журналисты 
отдали «умным» часам Apple Watch 3, которые, 
по их словам, позволяют оставить смартфон 
дома и отправиться в дорогу без него. Замы-
кает десятку лучших гаджетов фотоаппарат 
Sony Alpha A7R III, который, по мнению Time, 
считается одной из лучших из когда-либо соз-
данных зеркальных фотокамер. (рбК)

TESla ПоКАзАЛА 
беСПиЛотныЙ 
эЛеКтрогрУзоВиК

Компания Tesla представила первый элек-
трический грузовик с автопилотом. «В то вре-
мя как обычные грузовики имеют дизайн 
амбара, грузовик Tesla Semi сконструирован 
как пуля», — похвалил основатель компании 
Илон Маск новый транспорт. Говоря о его тех-
нических характеристиках, он сообщил, что 
грузовик может проехать 500 миль (804 ки-
лометра). Такое расстояние автомобиль пре-
одолеет при полной загрузке и на максималь-
но возможной для него скорости. По словам 
Маска, длина большинства грузовых марш-
рутов — 250 миль, поэтому на машине можно 
будет уехать до пункта назначения и вернуть-
ся обратно без подзарядки. У фуры четыре не-
зависимых двигателя — по одному на каждое 
заднее колесо. Для аккумулятора грузовика 
Tesla предоставит мегазарядки (megachargers). 
Машина сможет разгоняться от нуля до 60 ки-
лометров в час за пять секунд.  Доставка грузов 
на Tesla, утверждает Маск, будет стоить $1,26 
на милю, в то время как работа дизельных фур 
стоит примерно $1,51. Производство начнется 
в 2019 году. Компания работала над автомоби-
лем два года. Самая дорогая часть электриче-
ского автомобиля — его батарея. Стоимость 
аккумулятора для грузовика, который может 
совершать рейсы через всю страну, оценива-
ется в $100 тыс. При этом большие вложения 
в такой транспорт окупятся снижением опера-
ционных расходов. (lenta.ru)

СмАртФон ВмеСто 
ПАСПортА

Смартфоны уже в следующем году могут 
заменить паспорт. Госдума России в весен-
нюю сессию инициирует разработку зако-
нопроекта, по которому SIM-карта станет 
полноценным идентификатором личности 
гражданина. Об этом «Известиям» рассказал 
председатель комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков. Смартфо-
ны уже сегодня способны заменить любую 
платежную карту, следующий шаг – замена 
паспорта. Однако для полноценного запуска 
такого проекта потребуется создать специаль-
ный реестр SIM-карты и очень жестко следить 
за ним, чтобы избежать мошенничеств. При 
этом количество SIM-карт, продаваемых одно-
му человеку, не будут ограничивать — каждая 
будет полноценным идентификатором. Также 
запретят передачу приобретенных SIM-карт 
третьим лицам. На ребенка любого возраста 
родители смогут оформить симку — по анало-
гии с загранпаспортом. (iz.ru)

huD-ДиСПЛеЙ 
ВмеСто СтеКЛА 

Автомобилестроительная корпорация 
Ford, одним из подразделений которой явля-
ется Lincoln, сообщила, что будет оснащать все 
машины этой марки лобовыми стеклами с но-
выми индикаторами (HUD). Разработки стек-
ла ведутся совместно с компанией Continental 
и станут первым шагом автогиганта к массо-
вому внедрению полноценной дополненной 
реальности в комплектацию автомобилей. 
Сейчас для того, чтобы следить за приборами 
автомобиля, водителю приходится отводить 
взгляд от дороги, а это, согласно последним 
исследованиям, существенно повышает риск 
возникновения аварии. Именно поэтому в 
Ford решили вывести некоторые параметры с 
приборной доски прямо на стекло авто — так 
водитель сможет контролировать скорость 
авто, следить за картой, видеть изображение с 
камеры заднего вида и делать многое другое. 
По нижней кромке лобового стекла будет вы-
водиться информация о состоянии автомоби-
ля, на уровне глаз появятся AR-подсказки, под-
свечивающие дорожные знаки, препятствия и 
разметку. Кроме того, стекло сможет взаимо-
действовать с GPS, радарами, сенсорами и дру-
гими автомобилями. В основе нового стекла 
лежит система цифровых микрозеркал, кото-
рая сейчас видится разработчикам переход-
ным звеном между обычными индикаторами 
лобового стекла и полноценным AR-дисплеем, 
встроенным в стекло авто. Первые автомоби-
ли, оснащенные разработкой Continent, по-
явятся уже в 2018 году. (hi-news.ru) 
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 ▀ Удивлять с удовольствием
Что стоит посетить в Абу-Даби?

евгения емельянова

Чуть более полувека потребовалось 
Абу-Даби на то, чтобы из неболь-
шого княжества в пустыне превра-

титься в процветающее государство. Те-
перь это самый большой и самый зеленый 
эмират ОАЭ. Абу-Даби, чье название пере-
водится с арабского, как «Отец газели», по 
легенде был основан после того, как мо-
лодая антилопа привела странствующее 
племя к пресной воде, на остров, где распо-
лагались только 300 соломенных хижин. С 
тех пор островное поселение трансформи-
ровалось в современный мегаполис и вос-
хищает своей самобытностью туристов 
со всех уголков планеты. Это совсем не 
удивительно, ведь эмират предлагает пу-
тешественникам массу интересного – от 
природных островов, нетронутых пляжей, 
исторических мест, входящих в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО, до модер-
новой архитектуры. Гости Абу-Даби могут 
посетить бывшие дворцы, старинные кре-
пости, заняться водными видами спорта, 
поучаствовать в соколиной охоте или са-
фари.Чем еще удивит вас эмират? Дерев-
ней наследия –традиционным арабским 
поселением, башней Бурдж Марина и 
фортом Аль-Мактаа, падающим небоскре-
бом Capital Gateи крепостью Аль-Гарбией, 
набережной Корниш и множеством тема-
тических парков, базаров и торговых цен-
тров. Возможности для отдыха в Абу-Даби 
весьма широки… Однако мы остановимся 
на самых ярких!

Самая, самая, самая
Описывать мечеть шейха Заеда можно 
только прилагательными в превосходной 
степени – самая посещаемая, самая боль-
шая, самая красивая, самая дорогая. Необ-
ходимо подчеркнуть, что свое название ме-
четь получила неслучайно. Инициатором 
создания архитектурного памятника стал 
первый президент ОАЭ шейх Заед. Именно 
он смог объединить шесть княжеств в еди-
ное федеративное государство и вывести 
Эмираты на современный уровень. 

Большую мечеть можно смело назвать 
чудом исламской архитектуры, при этом 
она является одной из крупнейших в мире 
мечетей и вмещает до 41 тыс. молящихся. 
Каждый год ее посещают более 300 тыс. 
туристов. Этот грандиозный проект обо-
шелся бюджету ОАЭ в $500 млн, а строи-
тельство продолжалось около 20 лет. Над 
ним трудились архитекторы, художни-
ки и мастера из разных стран мира. Сам 
шейх Заед мечтал, чтобы мечеть сохраня-
ла свой первоначальный облик как можно 
дольше. Поэтому при ее строительстве 
было решено использовать натуральные 
материалы – македонский мрамор, зо-
лото, драгоценные и полудрагоценные 
камни, самоцветы, керамику и хрусталь. 
Конечно, такое великолепие не оставит 
равнодушным ни одного путешествен-
ника. Однако поражают вовсе не богатый 
декор и дорогое убранство, а ажурная кон-
струкция мечети: 82 купола и тысячи ко-
лонн из белого мрамора словно кружево 
окружают основное здание. Отметим, что 
шейх Заед очень любил цветы, поэтому в 
Большой мечети повсеместно использо-
ван цветочный декор, а ее второе назва-
ние – Цветочная. 

Стоит рассказать и о ковре, который 
покрывает большой молельный зал. Это 
самый большой иранский ковер ручной 
работы площадью 5600 кв. метров. Над 
созданием шедевра два года трудились 
1200 ткачих и 20 технических групп. По-
ражают не только его размеры, но и циф-
ры, которые сообщают экскурсоводы, – 
для изготовления потребовалось 36 тонн 
шерсти и 12 тонн хлопка, а главное – ни 
одна завитушка и ни один цветок в ри-

сунке не повторяются. Конечно, в таком 
уникальном храме не обойтись без до-
стойного освещения. И оно здесь есть! Это 
семь люстр, покрытых сусальным золотом 
и декорированных кристаллами Сваров-
ски. Самая большая из них весит 12 тонн. 
Удивляет и внешняя подсветка – от нежно-
голубого до темно-синего – туристы очень 
любят фотографировать Большую мечеть 
в вечернее время.

Большая мечеть шейха Заеда открыта 
ежедневно и в пятницу во второй полови-
не дня. Вход в нее свободный. Кроме того, 
можно заказать бесплатный одночасовой 
тур с гидом. Войти в мечеть могут все же-
лающие. Но при этом следует соблюдать 
дресс-код: одежда должна быть строгой, 
закрытой и свободного кроя. 

Птичья арифметика
Abu Dhabi Falcon Hospital – самый настоя-
щий госпиталь для пернатых. Здесь есть 
приемный покой, операционная, врачи и 
медбратья. Сокол для арабов как «родной 
ребенок», поэтому и уход за этой птицей 
ведется соответствующий. Falcon Hospital 
–довольно статусное заведение, ведь его 
пациенты стоят порой огромных денег. На-
пример, самого дорогого и самого редкого 
сокола в мире можно приобрести за 50 тыс. 
дирхамов (1 дирхам/90,45 тенге). При-
ведем в пример и другие цифры: полное 
обследование птицы обойдется владельцу 
в 900 дирхамов, подстричь и почистить ко-
готки стоит 150 дирхамов, оставить птицу 
«под присмотром» на время отпуска обой-
дется до 10 евро в сутки. Вот такая «пти-
чья арифметика»… На каждого пернатого 
друга составляется специальный паспорт. 
Кроме того, все соколы обязательно имеют 
идентификационные чипы.

Хочется отметить, что место это ин-
терактивное: вы сможете поприсутство-
вать на простейшей операции – обрезке 
когтей, вам дадут подержать, погладить 
и даже покормить этих гордых пернатых, 
покажут шатер для линьки и вольеры для 
выздоравливающих птиц. Сотрудники 
центра с удовольствием покажут тури-
стам даже процедуру реставрации пе-
рьев. Служащие клиники уверяют, что со-
кол никогда не атакует человека, поэтому 
можно безбоязненно сделать фотографии 
на память.

Однако уход за «VIP-клиентами» – не 
единственное направление клиники. Abu 
Dhabi

Falcon Hospital занимается реабили-
тацией и возвращением в естественную 
среду обитания птиц, попавших в беду. В 
клинику привозят раненых или больных 
пернатых со всех уголков планеты. Их 
лечат и выпускают на волю – с 1999 года 

через клинику прошло более 75 тыс. пер-
натых пациентов. 

Falcon Hospital открыт для туристов с 
субботы по четверг с 8.00 до 16.00. Стои-
мость тура обойдется в 170 дирхамов для 
взрослых и 60 дирхамов для детей. 

матрица: перезагрузка
Хотите горячих эмоций?! Тогда вам нуж-
но обязательно посетить самый большой 
в мире тематический парк Ferrari World 
Abu Dhabi. Перезагрузка нервной систе-
мы точно обеспечена! Центр развлечений 
располагается на острове Яс, и, по мнению 
путешественников, главной визуальной 
особенностью парка является его красная 
крыша, повторяющая очертания модели 
Ferrari GT. Парк условно разделен на две 
зоны – «музейную» и зону аттракционов. 
Галерея Феррари, опять же самая боль-
шая в мире (!), удивит вас интерактивной 
выставкой автомобилей одноименного 
бренда с 1947 года. А зона аттракционов 
порадует самой скоростной американской 
горкой Formula Rossa. Будьте осторожны и 

трезво оцените свои возможности, выброс 
адреналина здесь просто зашкаливает, 
ведь скорость на аттракционе достигает 
240 км/час. Как рассказывают служащие 
парка, Formula Rossa тестировали пилоты 
Ferrari, и нагрузки, которые вы испытаете 
на горке, схожи с нагрузками гонщиков 
Formula 1. Аттракцион весьма экстремаль-
ный, поэтому и помечен на карте парка 
красным флажком. Также в зоне Fastfun 
расположена еще одна головокружитель-
ная горка Fiorano GT Challenge. Хотя ско-
рость здесь намного ниже, всего 95 км/
час, однако эмоции сдерживать также не 
придется! Кстати, карту парка с располо-
жением аттракционов вы получите при 
входе в центр развлечений. Еще один уди-
вительный аттракцион Scuderia Challenge 
– симулятор реальной гоночной машины. 
К слову, в Ferrari World Abu Dhabi особенно 
хороши и реалистичны 4D-аттракционы. 
Самые яркие среди них – скоростное путе-
шествие по непроходимым джунглям, пе-
скам и ледяным просторам Speed of Magic, 
а также полет над Италией – Viaggio in 
Italia. Для самых маленьких гостей Ferrari 
World Abu Dhabi предлагает путешествие 
по сказочным местам Италии. На тема-
тических машинках вы объедете все до-
стопримечательности этой удивительной 
страны. Копии Колизея, Венеции, Пизан-
ской башни, Альп и, конечно, Маранелло 
уменьшены в 20 раз и расположены на тер-
ритории аттракциона Bell'Italia. 

Стоимость билета для малышей от 3 лет 
и ростом не более 1,3 м составит 195 дир-
хамов. Для тех, чей рост выше – 295 дир-
хамов. Можно купить VIP-билет, который 
даст вам возможность посещать аттракци-
оны без очереди: для детей не выше 1,1 ме-
тра цена 315 дирхамов, для более высоких 
– 385 дирхамов. 

Ловцы жемчуга
Аквапарк Yas Waterworld также располо-
жен на острове Яс, поэтому для туристов 
действует специальное предложение – за-
платив за комбинированный детский би-
лет 295 дирхамов, а за взрослый 360 дир-
хамов, вы сможете посетить за эту цену 
еще и Ferrari World. Сравнив цены, вы убе-
дитесь, что это выгодное предложение! 
Парк объединяет 43 аттракциона и це-
лый мир водных развлечений. Среди них 
детские зоны с безопасными бассейнами. 
В зоне для подростков можно обучиться 
азам серфинга. Однако визитной карточ-
кой аквапарка является интерактивная 
игра «Мастер жемчуга», позволяющая ее 
участникам отправиться на поиски со-
кровищ. Ну и как же обойтись без «само-
го-самого»… Yas Waterworld не выбивает-
ся из концепции Абу-Даби и предлагает 
5 аттракционов, не имеющих аналогов 
в мире. Самый популярный среди тури-
стов – «Бочка из пузырей» –даст вам воз-
можность прокатиться на самой высокой 
в мире прибойной волне. Аттракцион 
«Петля Лива»: платформа просто уходит 
из-под ног и вы летите в закручивающую-
ся воронку. Просто восторг и трепет! Еще 
один уникальный аттракцион – ныряние 
за жемчугом. Посетители вместе с опыт-
ными водолазами погружаются в воду за 
раковинами. И если в ракушке вам попа-
дется жемчужина, вы сможете оставить ее 
себе на память. Кроме водных горок в ак-
вапарке представлены и «Тихие реки», по 
которым на надувных кругах можно путе-
шествовать всей семьей.

Цена билета в Yas Waterworld для взрос-
лых – 235 дирхамов, для детей – 190 дирха-
мов. VIP-билет для взрослых будет стоить 
435 дирхамов, а для детей 360. Кроме того, 
нужно заплатить за аренду шкафчика – от 
35 до 55 дирхамов, и полотенец – от 30 дир-
хамов.

Передвигаться по Абу-Даби можно на 
общественном транспорте, цена одной по-
ездки составит 2 дирхама. Продаются и 
проездные билеты: на день за 3 дирхама, на 
наделю за 30 дирхамов. Можно остановить 
такси на улице или вызвать автомобиль че-
рез управление арендным транспортом. В 
дневное время при посадке в такси на ули-
це к стоимости проезда по километражу 
прибавляется 3,5 дирхама, в случае заказа 
такси по телефону – 8 дирхамов. Каждый 
километр поездки стоит 1,6 дирхама. 

Уд, дакхун и финики
А как же обойтись без сувениров! Из Абу-
Даби можно привезти все: от современной 
бытовой техники до ковров ручной рабо-
ты. Однако колорит страны можно почув-
ствовать только через ее традиционные 
ароматы. Поэтому обратите внимание на 
благовония из смолы агарового дерева. 
«Уд», который обладает сильным и глу-
боким запахом, всегда был драгоценным 
товаром, ценится он и по сей день. Купите 
в подарок близким плитку или крошку из 
уда вместе со специальной горелкой, жен-
щинам точно понравится удовое масло или 
дакхун (арабский аромат). Нельзя обойти 
стороной и вкуснейшие ливанские сладо-
сти из теста, меда, орехов и фиников. В ка-
честве сладкого подарка подойдет шоколад 
из верблюжьего молока. Но самый класси-
ческий сувенир – это финики! Ma salama!

Центр деловой информации Kapital.kz 
благодарит туроператора Kazunion и Де-
партамент культуры и туризма Абу-Даби 
за предоставленную возможность посе-
тить эмират. 

Арабские ночи

«здесь еще можно ощутить дух 
старой Аравии», – именно так 

высказываются о деревне «Араб-
ских ночей» бывалые путешествен-
ники. Этнокомплекс расположен в 
Аль-Айне – «историческом сердце» 
эмирата и задуман как место, где пу-
тешественники могут прикоснуть-
ся к сказочной красоте аравийской 
пустыни, а также почувствовать все 
тонкости традиционной арабской 
жизни. В деревне нет ни телевидения, 
ни интернета. Зато в достатке пред-
ставлены традиционные «развлече-
ния». Это и тематический ужин под 
певучие звуки удда (арабская лют-
ня), и зажигательный танец живота, 
и рисование хной. Если до поездки 
в Абу-Даби вы никогда не участвова-
ли в сафари по пустыне, обязательно 
воспользуйтесь этим шансом здесь. 
Профессиональные водители лихо 
закладывают виражи и преодолева-
ют дюны. Обычно организаторы экс-
курсии забирают участников прямо 
из гостиницы. Также в программу 
сафари входят катание на верблюдах, 
посещение верблюжьей фермы, от-
дых в бедуинском лагере, различные 
шоу-программы, катание на квадро-
циклах или спуск на досках с барха-
нов. В деревне «Арабские ночи» есть и 
свой бассейн – этакий оазис посреди 
пустыни. Отметим, что такой пакет 
развлечений обойдется вам в 300 дир-
хамов. В деревне можно остаться и на 
ночь. Для путешественников на вы-
бор представлены коттеджи разного 
уровня комфортности. 

гоген, Пикассо, мане 

Совсем недавно в Абу-Даби на 
острове Саадият открылся «фили-

ал» Лувра. Проект здания разработал 
известный французский архитектор 
Жан Нувель. Это 55 небольших ком-
плексов, соединенных дорожками и 
аллеями. Строительство музея обо-
шлось эмирату в $1 млрд. Однако 
самое интересное это то, что фран-
цузские музеи предоставили Лувру 
в Абу-Даби в качестве аренды на 30 
лет 300 произведений искусства. Это 
шедевры Леонардо да Винчи, Поля Го-
гена, Пабло Пикассо, Ван Гога, Мане... 
Всего в постоянной экспозиции музея 
будут представлены 600 известных 
картин. Кстати, за арендуемые рабо-
ты Париж получит 400 млн евро, а за 
использование бренда «Лувр» – 525 
млн евро.


